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Тем более, Корпорация активно раз-
вивает и шахматную школу в Верхней 
Салде. 

Несмотря на усталость после на-
пряжённого турнира и ночного пере-
лёта, спортсмен весь день провёл в 
активном движении и общении. Зна-
комство началось в музее ВСМПО. 
Среди артефактов становления Кор-
порации вниманию Сергея Карякина 
были представлены уникальные шах-
маты, которые в 1942 году, в разгар 
войны, выточил заводской механик 
Вячеслав Бакастов. Шахматист, в свою 

очередь, подарил музею новый экспо-
нат – подписанный экземпляр книги 
об историческом в карьере Карякина 
поединке с действующим чемпионом 
мира Магнусом Карлсеном. 

После «блица» по музейным залам 
гроссмейстер отправился в цехи. В 
плотный график удалось втиснуть со-
всем немного. В кузнечном комплексе 
он увидел, как прессуется раскалён-
ная титановая заготовка и раскатыва-
ются самые большие кольца для нужд 
авиакосмической промышленности. 
На фоне жаркой печи гроссмейстер 

даже записал видео для блога. В цехе 
№ 54 Сергей увидел, как рождаются бу-
дущие детали самолётов, и признался, 
что его доверие к воздушному транс-
порту теперь выросло в разы. 

– Я очень много летаю, раза по че-
тыре в месяц точно. До платиновой 
карточки «Аэрофлота» мне осталось 
совсем чуть-чуть, – улыбается чем-
пион. – Сейчас летать мне будет ещё 
спокойнее и комфортнее. Я увидел ко-
лоссальное предприятие, колоссаль-
ное производство, где кропотливо 
трудятся столько профессионалов! 
Сегодня я увидел, что точно так же, 
как я стараюсь быть чемпионом в шах-
матах, Корпорация ВСМПО-АВИСМА 
старается подняться всё 
выше и выше и уже является 
чемпионом в своём сегмен-
те. Поэтому хочется по-
желать вам – так держать!  
Удачи и новых побед!
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стр. 14-15Знаменитый российский шахматист Сергей Карякин прибыл в Верхнюю 
Салду 18 марта, почти сразу же по окончании командного чемпионата мира 
по шахматам в Астане, из которого российская сборная вышла победителем. 
Теперь 29-летний гроссмейстер – обладатель трёх из четырёх возможных вы-
сочайших шахматных титулов. Нашивка «ВСМПО-АВИСМА» не раз украшала 
пиджак гроссмейстера на разных соревнованиях, и он давно хотел побывать 
на крупнейшем отечественном предприятии по производству титана.
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СЕМЬ ДЕТСКИХ 
ВОПРОСОВ 
СЕРГЕЮ КАРЯКИНУ

У детей была возможность спро-
сить именитого шахматиста о чём 
угодно, и они ею воспользовались. 
Приводим лишь некоторые из его 
ответов. 

– Скажите, какой Ваш любимый 
ход?

– Самая главная тактика, которая 
может быть в шахматах – это посто-
янно удивлять соперника. Мой лю-
бимый ход Е2Е4, но сразу вам скажу – 
очень полезно играть много дебютов, 
и разных. 

– Каким цветом Вы любите 
играть?

– Конечно, белыми. Потому что 
белые – это всегда инициатива, они 
открывают больше возможностей и 
вариантов. 

– А чем Вы ещё занимаетесь, 
кроме шахмат?

– В детстве я много занимался 
акробатикой, теннисом. Шахматы 
были лишь одним из многих занятий, 
но в итоге они победили. Подчёрки-
ваю, что в юном возрасте нельзя за-
цикливаться только на шахматах. По-
стоянно сидеть за доской – это даже 
не полезно для здоровья. Занимай-
тесь любым активным видом спорта – 
футболом, плаванием, теннисом – что 
душе угодно. Развитие должно быть 
всесторонним и гармоничным.

– Как Вы стали самым молодым 
гроссмейстером?

– Это случилось не вдруг, а за семь 
лет упорных тренировок. Нужно за-
ниматься и с тренером, и самостоя-
тельно уделять время игре и разбору 
ситуаций, постоянно участвовать в 
турнирах. Ну и, конечно, собственное 
желание очень важно. 

– Сколько нужно тренироваться 
в день?

– Я тренировался не меньше шести 
часов в день, плюс из-за постоянных 
соревнований и турниров мне при-
шлось перейти на индивидуальный 
график посещения школы. То есть 
я посещал школу не каждый день, а 
просто выполнял задания. Но, ребята, 
этот рецепт далеко не для всех. Толь-
ко если вы с тренером преследуете 
чемпионские амбиции!

– Какая партия запомнилась Вам 
больше всего?

– За свою карьеру я отыграл де-
сятки тысяч партий, но запомнилась, 
конечно, встреча с Магнусом Карлсе-
ном. Просто даже тем, что мне не про-
сто довелось увидеть действующего 
чемпиона мира, но и играть с ним.

– Как научиться не отвлекаться 
ни на что во время шахматной пар-
тии?

– Ребята, это вопрос умения кон-
центрироваться на игре и на заня-
тии. Если вы витаете в своих мыслях, 
ни о какой концентрации речи уже 
нет. Шахматы – очень глубокая игра, 
в которой я до сих пор открываю для 
себя какие-то тайны. Рецептов тут 
нет. Хотя, нет, – есть один, которым 
делился, кажется, Михаил Ботвинник. 
Чтобы не совершить необдуманный 
и преждевременный ход – держать 
руки под коленками!

ВИЗИТЫ

От чемпиона –

Памятное фото рядом с титановой 
штамповкой – и дальше в плотном гра-
фике. Ставший в 12 лет гроссмейстером 
и попав в Книгу рекордов Гиннесса как 
самый юный гроссмейстер за всю исто-
рию шахмат, Карякин знает, что удачи и 
победы – это результат упорного труда. 
Об этом он сказал первоклассникам 
школы № 1 имени Пушкина, которым 
посчастливилось разбирать шахмат-
ные задачки с чемпионом мира по 
блицу. 

Первоклассникам пушкинской шко-
лы на специальном чемпионском уроке 
Сергей Карякин задал шесть задачек 
на постановку мата в один и два хода. 
Почти все позиции ребята «щёлкали» 
с первого раза, и 45 минут бесценного 
общения и совместного шахматного 
творчества с чемпионом мира по блицу 
и чемпионом мира в командном чем-
пионате по шахматам запомнятся им на 
всю жизнь.

– Знаю, что Карякин – чемпион и хо-
рошо играет в шахматы. Нам про него 
на уроке рассказывал учитель по шах-
матам. А нам Карякин сегодня сказал, 
что всё зависит от позиции. То есть, 
если позиция хорошая, то и я могу по-
ставить мат, – с уверенностью рас-
судил Тимофей Александров, который 
первым поднял руку, решив задачку. 

Старшеклассникам пушкинской по-
везло чуть меньше – для них Карякин 
урок не проводил. Зато все желающие 
успели сделать селфи с именитым го-
стем и взять у него автограф. 

– Теперь фото в рамочку – и в мою 
комнату! – восторженно поделилась 
Екатерина Усачёва.

– Это, можно сказать, исторический 
момент для школы и для всех нас, – кон-
статировал Григорий Неганов, пожав-
ший руку одному из лучших шахмати-
стов современности. 

– Я увидел в глазах детей неподдель-

ный интерес. Возможно, кто-то из них 
сможет проявить себя именно в шах-
матах. Если это случится, значит, я не 
зря сюда приезжал, – скажет чуть позже 
в интервью «Новатору» Сергей Алек-
сандрович. 

Конечно, не зря! Ведь при поддержке 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА интерес к 
шахматам в Верхней Салде возродился 
с новой силой. 

– В прошлом году мы приезжали 
в Верхнюю Салду с международным 
гроссмейстером Наумом Рожковским. 
Общались с корпоративным дирек-
тором по связям с общественностью 
Мариной Александровной Воронковой, 
обсуждали перспективы и будущее Шах-
матной школы в вашем городе. Сегодня 
мы приехали с Сергеем Карякиным, и 
видим, как много уже сделано. Я думаю, 
приезд Сергея будет дополнительным 
толчком для развития движения, ко-
торое уже организовано благодаря 
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ПУТЬ В ФЕРЗИ
Сергей Карякин родился 12 января 

1990 года в Симферополе.

В 5 лет впервые сел за доску и ув-
лёкся шахматами. Услышав по телеви-
зору фразу «Даже пешка может стать 
ферзём!», сделал её девизом своей 
жизни.

В 12 лет попал в Книгу рекордов 
Гиннесса как самый молодой облада-
тель титула гроссмейстера.

В 19 лет – покинул Крым и обратил-
ся к Президенту Российской Федера-
ции (тогда – Дмитрию Медведеву) с 
просьбой о получении российского 
гражданства. 

В 23 года получил диплом выпуск-
ника кафедры Социальной педагоги-
ки Российского государственного со-
циального университета.

В 25 лет Карякин обыграл в дра-
матичном финале Кубка мира в Баку  
россиянина Петра Свидлера и с тех 
пор главной мечтой гроссмейстера 
стало звание чемпиона мира. 28 мар-
та 2016 года Сергей стал победителем 
среди претендентов бросить вызов 
действующему чемпиону мира. 

В 26 лет он участвует в знаменитой 
встрече с действующим чемпионом 
мира, норвежцем Магнусом Карлсе-
ном. В 12-ти партиях Карлсен сумел 
сохранить звание чемпиона мира.

В том же 2016 году на чемпионате 
мира по рапиду и блицу Сергею Каря-
кину удалось переиграть соперника 
во второй категории и стать победи-
телем. Его соперником по турниру 
вновь стал Магнус Карлсен.

В 28 лет во время предвыборной 
кампании 2018 года шахматист стал до-
веренным лицом Владимира Путина.

В 29 лет становится победите-
лем в составе мужской сборной в 
командном чемпионате мира по шах-
матам.

Сергей Карякин занимает 7-ю по-
зицию в первой десятке игроков рей-
тинга ФИДЕ. Гроссмейстера опережа-
ет только один россиянин – Владимир 
Крамник, занимающий 4 место.

Сергей Карякин: «Я не думаю, 
что компьютеры убьют шахматы. 
Потому что всегда гораздо инте-
реснее играть с человеком – он 
ошибается, он пытается тебя пой-
мать, блефует. Это весело».

Ксения СОЛОВЬЁВА
телефон 6-00-89

инициативе руководства ВСМПО. Это 
здорово! – сказал сопровождающий 
шахматиста Альберт Степанян, испол-
нительный директор Федерации шах-
мат Свердловской области. 

К полудню гроссмейстера ждали в 
корпоративном шахматном клубе «Де-
бют», где занимаются спортсмены всех 
возрастов. Вот здесь уже было интерес-
но сесть за игровую доску. 

Первую партию в блиц чемпион мира 
сыграл с учеником второго класса шко-
лы № 6 Алексеем Прохоровым. Алёша 
к встрече готовился основательно: ре-
шал задачки, отрабатывал дебюты, тре-
нировался с дедушкой Александром 
Першиным, который начал прививать 
мальчику любовь к шахматам, когда 
тому едва исполнилось пять лет. И даже 
уступив Карякину за 18 ходов, Алексей 
совсем не расстроился, а внимательно 
слушал разбор.

– Такая позиция уже была в моём опы-

те, на встрече с американским шах-
матистом Хикару Накамура, но надо 
сказать, что Лёша разыграл её намно-
го лучше, – похвалил юного соперника 
Карякин, посоветовав ему обязательно 
разобрать игры всех чемпионов мира и 
обратить внимание на дебюты.

В полной тишине аудитория следила 
и за поединком Карякина с Алексан-
дром Деваевым, заместителем началь-
ника цеха № 24 ВСМПО и по совмести-
тельству мастером ФИДЕ, чемпионом 
Верхней Салды по шахматам. Салдинец 
играл белыми, но всё же почётно усту-
пил.

– С таким шахматистом и белыми, 
и чёрными играть, конечно, тяжело. 
Но я весьма доволен тем, как удалось 
побороться и, скажем так, поставить 
перед соперником некоторые пробле-
мы. Чемпион мира продемонстрировал 
очень интересные идеи, – сразу после 
окончания игры поделился с «Новато-

ром» эмоциями Александр Львович, 
последователь шахматной династии. – 
Прежде всего, хочется выразить благо-
дарность Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
за возможность такой встречи. Я счи-
таю, что для ребятишек, которые за-
нимаются шахматами, это знаковое 
событие – вживую увидеть очень се-
рьёзного шахматиста и услышать его 
советы.

Ещё одна быстрая, но весьма за-
хватывающая партия была разыграна 
с тренером клуба «Дебют» Романом 
Новосёловым. А затем гроссмейстер 
подарил клубу 20 книг о своём истори-
ческом поединке с Карлсеном и дал за-
вершающую автограф-сессию. 

Салда осталась под впечатлением от 
мастерства именитого гроссмейстера, 
а сам чемпион уехал под впечатлением 
от высокотехнологичного производ-
ства и с большим желанием вернуться 
на ВСМПО ещё хотя бы раз.

чемпионам
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Упорство, находчивость, 
целеустремлённость – именно эти 
качества отличают Наталью Мытниц-
кую, начальника лаборатории меха-
нических испытаний и изготовления 
образцов контрольно-испытатель-
ного центра ВСМПО. Если она что-то 
задумала воплотить в жизнь, то не-
пременно этого добьётся. 

Профессиональный уровень Ната-
льи Анатольевны высоко ценит и руко-
водство, и те, кем руководит Мытниц-
кая. Степень доверия и уважения к ней 
можно проиллюстрировать вот таким 
примером: все подчинённые Натальи, 
перед тем как идти на экзамен, по ре-
зультатам которого им могут поднять 
разряд, проходят проверку знаний у 
Натальи Анатольевны. Они уверены, 
что если пробел в этих знаниях руково-
дитель обнаружит, то тут же растолкует 
тему на примерах из жизни. Даже сту-
денты техникума, завершая работу над 
дипломным проектом, говорят, что за 
пять месяцев практики в лаборатории 
получили знаний по физике больше, 
чем в школе и техникуме, вместе взяты-
ми. 

Сама Наталья, 32 года назад окон-
чившая школу, до сих пор помнит, как 
впервые перешагнула заводскую про-
ходную:

– Меня приняли на ВСМПО по ком-
сомольской путёвке. Перед выпуском 
в школе проводился опрос, кто хочет 
идти на завод. Желающих было немало. 
В торжественной обстановке выпуск-
никам школ вручили путёвки в августе. 
С ними мы и пошли в отдел кадров. В 
тот же год я поступила на вечернее 
отделение филиала УПИ по специально-
сти «Литейное производство». Кста-
ти, образование литейщика мне до сих 
пор помогает в решении проблемных 
вопросов. Допустим, свойства не соот-
ветствуют, цехи наседают, обвиняя 
нас во всех грехах. Тогда начинаем с ана-
лиза химии, и часто ответ находится...

Наталья попала в дружный коллектив 
лаборатории прочности научно-техни-
ческого центра ВСМПО, который на тот 
момент возглавляла Елена Андреевна 
Махмутова, кандидат технических наук. 
Именно Елена Андреевна учила сегод-
няшнего руководителя всем премудро-
стям проводимых испытаний. 

– Лаборанты 3-4 разрядов тогда по 
уровню знаний и умений вполне были 
сравнимы с нынешними инженерами. Я 
входила в исследовательскую группу и 
начала свой путь с должности лаборан-
та 2 разряда. Перед нами часто стоя-
ла задача – провести нестандартные 
испытания. Помню, Игорь Васильевич 
Левин дал небольшой кусок металла 
инженеру и сказал: «Идите и делайте 
с ним, что хотите, но мне нужен весь 
спектр его свойств». И мы выполнили 
поставленную задачу.

Что мы только не испытывали за 
мою бытность! Карабины и ошейники, 
когда собака сорвалась с цепи, ремни 
безопасности автомобиля после не-
счастного случая с водителем на заво-
де... Откуда берутся идеи для испыта-
ния очередного образца? Всё просто: 
сажусь за стол и начинаю думать, чер-
тить, рассчитывать, прописывать 
условия, как испытать образец, как его 
изготовить, вырезать, закрепить. У 
меня были хорошие наставники: Елена 
Андреевна Махмутова, Алексей Серге-
евич Шибанов, Виктор Васильевич Ур-
ванцев, Николай Николаевич Бондарюк, 

Галина Викторовна Эрканова... Они учи-
ли никогда не впадать в панику, а сесть 
и подумать.

Наталья Мытницкая – обладатель 
очень редкой награды, которая вруче-
на ей за изобретательство и рациона-
лизаторство – премии имени Леонида 
Мехонцева. А как руководитель она 
уже четвёртый раз в нынешнем году 
получила статус классного мастера. 
Впервые ей присвоили звание мастера 
2 класса в 2010 году, тогда как лаборато-
рией Наталья Анатольевна руководит с 
2011 года. До этого четыре года труди-
лась начальником участка испытаний в 
этой же лаборатории. При ней запуска-
лось всё новое оборудование:

– В год моего прихода мы получили 
две новые машины для испытаний на 
растяжение и сверхпластичность. Вме-
сте с сервис-инженерами запускали оба 
агрегата. Кстати, ВСМПО – единствен-
ное в России предприятие, которое про-
водит серийно испытания на сверхпла-
стичность. Всю методику испытаний 
мы разработали с нуля. У нас был стан-
дарт, на основе которого и создавался 
алгоритм испытания. Потом отпра-
вили запрос в Америку, где уже проводи-
лись данные испытания, и нам выдали 
рекомендации. После этого состоялось 
межлабораторное испытание, в кото-
ром участвовали четыре американских 
лаборатории и наша. В итоге мы полу-
чили аккредитацию от Boeing!

Наталья Мытницкая продолжает и 
сегодня свою рационализаторскую де-
ятельность. Благодаря техническому 
творчеству коллектива за последние 
два года, например, полностью замене-
на оснастка на испытательных машинах 
на растяжение. 

Сотрудники лаборатории каждый    
месяц проводят  более 26 тысяч ис-
пытаний  образцов  на растяжение, 
ползучесть, изгиб, ударную вязкость, 
твёрдость по Бринеллю и Роквеллу, 
выдавливанию тонких листов по Эрик-
сену, длительную прочность, сверх-
пластичность, усталость.  Плюс еже-
месячно в лаборатории изготавливают 
29 тысяч образцов и проб. Это огром-
ная цифра! И без чёткого выполнения 
регламента работ, строгого соблюде-
ния трудовой дисциплины и заинте-
ресованности каждого сотрудника в 
эффективном труде было бы сложно 
успешно выполнить такие важные для 
производства задачи. Наталья Мыт-
ницкая сумела наладить работу лабо-
ратории так, что все задания выполня-
ются чётко и в срок.

– Я строгий руководитель. Но без 
требовательности нельзя, – уверена 
Наталья. – Дома иногда не могу пере-
строиться, и младший сын, которому 
шесть, порой меня спрашивает: «Мам, 
ты президент, что ли?».

Президент, не президент, но лабо-
ратория, которой руководит Ната-
лья Мытницкая – одна из лучших на 
ВСМПО. В гости к салдинским испы-
тателям часто приезжают представи-
тели предприятий из Перми, Казани, 
Екатеринбурга. Приезжают, чтобы по-
советоваться, какое испытательное 
оборудование им лучше закупить для 
своего производства, чтобы пере-
нять бесценный опыт работы такого 
специфического подразделения. Ведь 
только на нашем предприятии такой 
мощный парк современных испыта-
тельных машин и только здесь есть 
мастера, которые с этими машинами 
классно управляются!

Елена СКУРИХИНА

МАСТЕР – КЛАСС!
НА ПЛЕЧАХ ЭТУ ЗЕМЛЮ
ДЕРЖАТ И НЕСУТ 
НА СЕБЕ МАСТЕРА! 

В календаре больших и ма-
леньких праздников Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА в марте есть осо-
бая дата – День мастера. Но не про-
сто мастера, а классного мастера. 
Такой день в жизни нашего пред-
приятия появился в 2005 году, и вот 
уже 14 лет в Корпорации чествуют 
тех, кто составляет основу трудо-
вого коллектива, кто организует, 
контролирует и отвечает за всё, что 
происходит в рабочих бригадах, 
на производственных участках и 
в отделах. Кто успешно находит 
компромисс между молотом и на-
ковальней, общаясь с цеховым на-
чальством и исполнителями на ме-
стах. Кто, являясь руководителем 
среднего звена, показывает при-
мер профессионального мастер-
ства по своей специальности. А ка-
кой он, наш классный мастер? Без 
каких качеств невозможно стать 
классным? 

Профессионализм – обязательно. 
Разбираться в своей сфере лучше 
подчинённых, дать совет. Руководи-
тель, который плохо ориентируется в 
работе своего подразделения, не мо-
жет вызвать уважение у коллектива. 

Знания – безусловно, но важно 
знать не только технологические 
тонкости процессов вверенного под-
разделения, но и чётко представлять 
себе общую структуру, иметь техни-
ческие знания о функционировании 
отдельных производственных блоков 
и понимать взаимосвязь между ними. 
Необходимо владеть основами эко-
номики, права, менеджмента, бухгал-
терского учёта и психологии. 

Опыт – конечно, но он приходит с 
годами, а среди наших классных ма-
стеров есть и молодые, которые не 
менее успешно справляются с непро-
стой задачей. 

Решительность – бесспорно. Тот, 
кто во всём колеблется, никогда не 
станет классным мастером. Готовые 
взять на себя ответственность – за 
всё: за рабочие моменты, за дисци-
плину, за соблюдение правил труда 
на рабочих местах, за безопасность – 
такие наши мастера. 

Мудрость – куда без неё, неваж-
но, сколько лет мастеру. От хороше-
го руководителя ждут дальновид-
ности, ума и сообразительности. А 
самодурам среди мастеров места 
нет. 

И о коммуникабельности не за-
будем. Классный мастер создаст в 
коллективе здоровую атмосферу и 
найдёт такой подход, чтобы и верёв-
ки не вили из него рабочие, но и не 
боялись.

Трудолюбивый, объективный, на-
стойчивый, энергичный. Именно ма-
стер, классный мастер подаёт пример 
рабочим. 

Завтра, 22 марта, в Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА состоится празд-
ничный вечер, который будет по-
свящён 170 мастерам – людям, бо-
леющим за дело, работающим на 
опережение и с полным погруже-
нием. Людям, на которых уже 86 лет 
держится производство, развиваясь 
и двигаясь вперёд! 

И достойные представители этой 
важной части коллектива ВСМПО – ге-
рои наших сегодняшних публикаций 
в рубрике «Мастер – класс!». 

Не президент, но...

Наталья МЫТНИЦКАЯ, 
начальник лаборатории 
механических испытаний

– Я строгий руководитель. Но без 
требовательности нельзя. Дома 
иногда не могу перестроиться, и 
младший сын, которому шесть, 
порой меня спрашивает: «Мам, ты 
президент, что ли?»
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Из 13 лет, что Наталья Ев-
стигнеева трудится в цехе 
№ 54, шесть – в службе по 
подготовке инструмента, а 
последние два – мастером. 
Наталья Евстигнеева заведу-
ет всем инструментом в цехе: 
режущим, измерительным, 
абразивным, а также тех-
нологической и инструмен-
тальной оснасткой. Номен-
клатура только режущего 
инструмента – более тысячи. 

– Оформляю заказы, заяв-
ки, служебные записки, обо-
снования на закупку инстру-
мента, проведение анализа, 
– перечисляет Наталья Влади-
мировна. – У меня не только 
кабинетная работа. Выдаю 
сменное задание, контролирую 
его выполнение. Если проблема 
на станке, решаю, кто из моих 
ребят может с ней справить-
ся. Могу и сама что-то подкру-
тить, собрать, разобрать. 

Конечно, в обязанности ма-
стера не входит «подкрутить, 
собрать, разобрать», но Ната-
лья к работе относится «с пол-
ным погружением». Интересно 
ей, вот и научилась. А без инте-
реса и дело не в радость, и тол-
ку мало. А толк ой, как нужен. 
Служба, которую возглавляет 
Наталья Евстигнеева, для цеха 
№ 54 имеет стратегическое – 
без преувеличения – значение. 

Участок сборки инструмен-
та, заточной и раздаточная 
кладовая – вот подразделе-
ния, которыми рулит Наталья 
Евстигнеева. В подчинении у 
молодого мастера 17 человек, 
и в основном это мужчины от 
20 до 60 лет. В таком серьёзном 
коллективе, с такими важными 
задачами, марку надо держать. 
И Наталья Евстигнеева отлично 
с этим справляется. 

На участке сборки инстру-
мента Наталья подробно рас-
сказывает, чем занимаются 
слесари-инструментальщики: 

– Ребята собирают инстру-
мент для многошпиндельных 
станков Cincinnati: удаляют 
остатки стружки, проверяют 
посадочные места под режу-
щие пластины, резьбовые от-
верстия под винты, крепёжный 
винт. Готовый инструмент 
проходит контроль на приборе 
Toolmaster. Бывает, до пятиде-
сяти корпусов одного типораз-
мера в смену проходит через 
этот небольшой участок. 

Наталья вместе со слесаря-
ми несёт ответственность за 
качество сборки. Смотрит, как 
посажена пластина, нет ли ско-
лов, всё ли заменено на фрезе. 
Вообще каждая фреза проходит 
трёхступенчатый контроль: со 
стороны слесаря-инструмен-
тальщика, мастера и оператора 

на станке, который обязан про-
верить инструмент перед тем, 
как поставить его в работу.

На участке заточки инстру-
мента работает станок Anca. 
Ещё один такой же есть в цехе 
№ 35, и молодые работники 
из 35-го часто становятся уче-
никами опытного оператора 
станка с программным управ-
лением Вячеслава Габдуллина. 
Наталья Евстигнеева не скры-
вает гордости от того, что такие 
профессионалы работают в её 
службе. 

Ещё в обязанностях мастера 
по инструменту – раз в две не-
дели проверить хранящиеся 
на стеллажах технологическую 
оснастку, винты, болты, шпин-
дели на предмет износа. Не-
пригодное к использованию 
она изымает с полок. 

Казалось бы, инструмент – 
не совсем то, чем должна зани-
маться женщина. Но по Наталье 
Евстигнеевой видно, насколько 
она любит то, что делает. 

– Да, это так. Я очень люблю 
свою работу. Я практически 
на месте не сижу, постоянно в 
движении. Но по поводу того, 
что это не совсем женское 
дело, соглашусь. Когда мне 
предложили эту должность, я, 
было, возразила: мужчина луч-
ше справится. Но начальник 
цеха не принял мои возражения. 

И я очень этому рада. Конечно, 
мне ещё расти и расти, мно-
го работать, много что ещё 
улучшать, но я надеюсь, у меня 
это получится вместе с моей 
службой. Это моя поддержка, 
без них, конечно, я этого звания 
не получила бы. 

Звание, о котором говорит 
Наталья – это звание «Мастер 

2-го класса», как одному из луч-
ших руководителей среднего 
звена. Классность она получи-
ла впервые и, судя по всему, за-
служенно. Потому что работает 
с полным погружением в дело, 
с интересом, с уважением к 
тем, кем руководит. 

Ольга ПРИЙМАКОВА

С полным погружением

«Всё, что ни делается, всё 
к лучшему» – в этом увере-
на Марина Зудова, началь-
ник механического участка 
по изготовлению образцов 
научно-технического цен-
тра Корпорации ВСМПО-
АВИСМА.

Школьницей Марина запла-
нировала стать юристом.  Но 
судьба распорядилась иначе. 
После школьных выпускных 
экзаменов Марина поступила в 

салдинский филиал Уральско-
го Федерального университета 
на специальность «Металлур-
гические машины и оборудо-
вание» и на курсы в техникум, 
чтобы  освоить токарное дело:

– Сложной и непонятной 
казалась мне эта профессия. 
Но во все её тонкости меня 
посвятила мама, Светлана 
Алексеевна, её стаж в токар-
ном деле – 40 лет! Мама всегда 
с гордостью рассказывала мне 

о ВСМПО, о своём коллективе 
в НТЦ и оказала мощную под-
держку на старте в профессии, 
спасибо ей огромное! – вспоми-
нает Марина.

После защиты дипломного 
проекта девушка устроилась в 
цех № 10 токарем и начала вы-
тачивать образцы для испыта-
ний на токарно-винторезных 
станках и станках с числовым 
программным управлением.   
Через три года молодому то-
карю предложили должность 
мастера. 

– Коллектив у нас был 
классный, все работники сме-
ны (а это 15 женщин) поддер-
живали и помогали друг другу. 
И мне было важно, как коллеги 
отнесутся к моему назначе-
нию. А они одобрили. Это ста-
ло решающим фактором для 
моего согласия. 

 Ответственность за коллек-
тив не испугала мастера Зудо-
ву, которой к этому времени 
исполнился всего 21 год. 

– Если бы не те люди, кото-
рые стали моими наставника-
ми, вряд ли что-то у меня по-
лучилось бы. Спасибо Алексею 
Владимировичу Пичугину, Вла-
димиру Александровичу Ермако-
ву, Александру Владимировичу 
Сухоросову. Правильно говорят: 
научи ученика так, чтобы было 
потом у кого учиться! 

Вскоре Марина и сама де-

монстрировала мастер-класс 
начинающим  токарям. И её 
профессиональная хватка, же-
лание во всём дойти до самой 
сути помогли ей подняться 
ещё на одну ступеньку вверх: 
в 2012 году 27-летней Марине 
Зудовой доверили возглавить 
механический участок по из-
готовлению образцов. Приба-
вилось хлопот, выросло  чис-
ло подчинённых – 80 рабочих 
плюс четыре мастера! Среди 
тех,    кем руководит Марина, 
есть люди значительно старше 
её, но авторитет – это понятие 
не возрастное. 

– Марина очень активная и 
ответственная, ей можно по-
ручить любое дело. Если надо, 
она и за станок встанет, что-
бы ускорить процесс изготов-
ления образцов, – охарактери-
зовал нашу героиню Виктор 
Сетров, начальник цеха № 10. – 
В 2014 году мы отправляли Ма-
рину в командировку во Фран-
цию, где она перенимала опыт 
зарубежных коллег, хотя и она 
могла бы их кое-чему научить.

Образцы на участке Зудовой 
вытачивают 24 часа в сутки. За 
месяц получается более 40 ты-
сяч различных образцов, кото-
рые в дальнейшем испытывают 
для определения механиче-
ских свойств и металлографи-
ческого контроля структуры 
металла. Работа суперответ-

ственная! Случайные люди, как 
считает Марина, здесь не за-
держиваются. 

– Каждое утро я с удоволь-
ствием прихожу на работу. 
Знаю, что надо не просто ор-
ганизовать выполнение всех 
заказов, но и получить новые 
знания в нашей сфере, чтобы 
идти в ногу со временем, – тако-
во жизненное кредо Марины.

После напряжённой сме-
ны девушка с удовольствием 
участвует в интеллектуальных 
и спортивных мероприятиях, 
проводимых молодёжной ор-
ганизацией  ВСМПО. И нередко 
команда научно-технического 
центра, в состав которой  обя-
зательно зовут Зудову, занима-
ет призовые места. 

А ещё Марина обожает ка-
таться на сноуборде и горных 
лыжах вместе со своим сыном 
Тимофеем. Тимоша – мамина 
радость и гордость. В  нынеш-
нем году он  выиграл золото 
на первенстве Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА по горнолыж-
ному спорту. 

Так что в нынешнем году с 
наградой оказались и мама, и 
сын. Значение маминой награ-
ды – присвоение классности 
– семилетнему пареньку  пока 
оценить трудно, хотя   для него 
она всегда самая классная! 

Елена ШАШКОВА 

Авторитет – понятие не возрастное

МАСТЕР – КЛАСС!
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По отдельным коробкам 
разложены сталь, алюми-
ний, нержавейка, медь... 
Это лом и стружка, которые 
следует рассортировать, 
проконтролировать специ-
альным прибором и сдать 
обратно в производство. 
Работа по вовлечению от-
ходов – нужная, снижающая 
себестоимость продукции. 
А руководит ответственным 
процессом Анатолий Маго-
нин, мастер участка № 1 цеха 
№ 41 по переработке титано-
вых отходов. 

Несмотря на то, что рабочее 
место Анатолия Алексеевича 
находится в железном ангаре, 
где летом на 10 градусов жар-
че, чем на улице, а зимой – на 
10 холоднее, на судьбу он не 
жалуется. 

Не привык, да и жизнь за-
калила: Анатолий Алексее-
вич – бывший военный. За 
его плечами Омское высшее 
общевойсковое командное 
дважды Краснознамённое учи-
лище имени Фрунзе и служба в 
Нагорном Карабахе. 

На гражданку вернулся в 
91-м, когда Советский Союз 
рухнул. Но резкие перемены в 
жизни не изменили характер. 

– Для того чтобы спраши-
вать с человека, прежде всего, 
необходимо человеку что-то 
дать – это мой жизненный 
девиз. Несмотря на то, что 
мы практически всю смену 
работаем на свежем воздухе, 
вопросов по быту не возни-
кает. Есть комната отдыха, 
буфет, санузел, качественные 
душевые. Есть классы техучё-
бы, цех компьютеризирован, 
мы развиваемся, приобретаем 
новое оборудование, движемся 
вперёд, и мне это безумно ин-
тересно. 

В моём подчинении 12 чело-
век. Сортировщицы – девушки, 
прессовщики – мужчины.

Рабочий день Анатолия Ма-
гонина начинается с провер-
ки своего компьютера, куда 
поступают задания, и журна-
ла приёма-передачи смен по 
участку. Он сравнивает выра-

ботку с планом. Анализирует, 
что необходимо сделать, где 
усилить контроль. 

График работы на данном 
участке – 3/1. Есть ночная сме-
на, есть смена с четырёх. Но 
поскольку мастер работает до 
17.00, то частенько консульти-
рует рабочих по телефону. 

– Прихожу на работу в пол-
восьмого, проверяю сводки 
смен с четырёх и в ночь. За 
10 минут до начала дня – опе-
ративка у заместителя на-
чальника цеха по производ-
ству, где уточняю работу на 
день. До меня начальником на-
шего участка был Александр 
Сергеевич Бакланов. Сейчас 
он в должности заместителя 
начальника цеха по производ-
ству, а его хорошо отлажен-
ную систему я просто поддер-
живаю. 

Коллектив прессовщиков 
лома и сортировщиков-сбор-
щиков под управлением Ма-
гонина имеет высокую вы-
работку и чётко соблюдает 
технологические требования. 
Авторитет начальника участка 
непререкаем. Сам работает с 
полной отдачей и других учит 
действовать эффективно и по-
военному чётко. 

– В апреле будет четыре 
года, как я работаю здесь. Как 
только пришла, сразу поняла, 
что мой начальник из военных. 
Как руководитель – строгий, но 
справедливый. Если ругает, то 

за дело. Но в конце смены всем 
обязательно скажет «Спасибо 
за работу», чтобы человек по-
чувствовал свою значимость, 
это стимулирует, – рассказы-
вает Оксана Шатова. 

Начальник цеха Сергей За-
болотский охарактеризовал 
мастера Магонина как грамот-
ного специалиста.

– Анатолий Алексеевич вно-
сит рацпредложения, которые 
впоследствии внедряются в 
производство. В 2017 году по 
его инициативе были дорабо-
таны и приспособлены алли-
гаторные ножницы под рубку 
титановых отходов, которые 
ранее перерабатывали толь-
ко с помощью огневой резки. 
Данное внедрение позволило 
сократить цикл подготовки 
шихты для прессования отхо-
дов. По разработке Магонина 
была внедрена схема складиро-
вания титановых отходов на 
участке по переработке лома 
и отходов металла, что на 
288 тонн в год увеличило объ-
ём принимаемых отходов от 
цехов Корпорации. 

А ещё мастер Магонин раз-
работал удобные и надёжные 
крышки для коробок, в кото-
рых хранятся медные и тита-
новые отходы. Он определил 
и обеспечил место хранения 
невостребованных титановых 
отходов, в результате чего вы-
свобождены производствен-
ные площади и тара. Передис-

лоцировал оборудование и 
перепланировал помещение 
для того, чтобы работающим 
на улице людям было удобно 
погреться. Забота о тех, кто 
рядом – это тоже, по мнению 
Анатолия, важные обязанности 
руководителя. 

С заботой он относится и к 
своим близким людям и счита-
ет для себя самым актуальным 
вопросом жизни здоровье 
родителей. Отец Алексей Вла-
димирович и мама Галина Ва-
сильевна – сейчас на заслужен-
ном отдыхе. Заботливый сын их 
часто навещает и помогает по 
хозяйству. 

 
Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

И НИ ОДНОЙ 
ОШИБКИ!

Сертификат соответ-
ствия – очень важный до-
кумент. Он удостоверяет 
тот факт, что выпущенная 
продукция имеет качество, 
требуемое техническими 
регламентами, нормами 
стандартизации или ус-
ловиями договора с за-
казчиком. При этом сам 
Сертификат должен соот-
ветствовать требованиям 
и быть составлен без еди-
ной ошибки. 

Но документы пишут 
люди, и как бы ответственно 
специалисты не подходили к 
оформлению столь важных 
циркуляров, ошибки всё-
таки случались. Но даже са-
мая небольшая погрешность 
делает Сертификат недей-
ствительным. 

Исправить ситуацию, то 
есть найти способ избегать 
малейшего недостатка, взя-
лись Александра Козлова, 
специалист по обеспечению 
качества отдела сертифика-
ции продукции и процессов 
отдела № 39, и Анастасия 
Коробщикова, специалист 
отдела по повышению опе-
рационной эффективности 
отдела № 58. Александра взя-
ла на себя функции руково-
дителя проекта, а Анастасия 
– куратора. 

Специалисты, работав-
шие над проектом, заказ-
чиком которого выступил 
Александр Кожуров, ди-
ректор по качеству ВСМПО, 
решили разработать новую 
автоматическую идентифи-
кационную систему «Сер-
тификаты соответствия» и 
заменить ею старую про-
грамму «Персонал», при 
этом не только разобраться 
с ошибками, но и снизить на 
30 процентов трудоёмкость 
при оформлении Сертифи-
ката. 

Работа шла полгода. Оце-
нив то, что предстоит выпол-
нить, Александра Козлова и 
Анастасия Коробщикова об-
ратились за помощью в дру-
гие подразделения ВСМПО. 
Участие в реализации про-
екта принимали специали-
сты отдела сертификации, 
информационно-вычисли-
тельного центра, управле-
ния технического контроля и 
контрольно-испытательного 
центра ВСМПО. 

После анализа проблемы 
стало ясно, что потребует-
ся внести изменения в ряд 
протоколов испытаний, в 
систему Direktum и в авто-
матизированную систему 
управления технического 
контроля. 

Такая кропотливая рабо-
та дала результаты. Новая 
система запущена в экс-
плуатацию, трудоёмкость 
оформления сертификатов 
соответствия сократилась на 
40 процентов, и в новых фор-
мах документов не допущено 
ни одной ошибки!  

НОВОСТИ

Обязательное «Спасибо» 

Оксана ШАТОВА,
сортировщик цеха № 41

– В апреле будет четыре 
года, как я работаю здесь. 
Как только пришла, сразу по-
няла, что мой начальник из 
военных. Как руководитель 
– строгий, но справедливый. 
Если ругает, то за дело. Но в 
конце смены всем обязатель-
но скажет «Спасибо за рабо-
ту», чтобы человек почув-
ствовал свою значимость, 
это стимулирует

Сергей ЗАБОЛОТСКИЙ,
начальник цеха № 41

– Анатолий Алексеевич 
вносит рацпредложения, ко-
торые впоследствии внедря-
ются в производство. В 2017 
году по его инициативе были 
доработаны и приспособлены 
аллигаторные ножницы под 
рубку титановых отходов, 
которые ранее перерабаты-
вали только с помощью огне-
вой резки

МАСТЕР – КЛАСС!
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ЗОНА КОМФОРТА 

Мастер КИПиА цеха 
№ 29 ВСМПО Андрей Бель-
ков впервые попал в когорту 
«классных», и это было для 
него большим сюрпризом. 
О представлении молодого 
сотрудника к присвоению 
классности руководство до 
последнего молчало.

Оказывается, прежде чем 
мастерски начать разбираться 
в датчиках различных насо-
сов и приборов учёта, Андрей 
изучал сначала электрику, а за-
тем механику. Окончив техни-
кум, свою первую «пятилетку» 
на ВСМПО отработал электро-
монтёром в 21-м цехе. Парал-
лельно учился на вечернем 
в УПИ по совершенно другой 
специальности «Металлурги-
ческие машины и оборудова-
ние». Почему вдруг механика? 

– А потому что в работе 
присутствовало постоянное 
непонимание между служба-
ми электрика и механика. При 
любой поломке искали при-
чины друг у друга, – объясняет 
Андрей. – Но раз в электри-
ческом оборудовании на тот 
момент я уже разбирался, то 
захотелось узнать процессы 
и со стороны механического 
оборудования, чтобы никто не 
смог голословно обвинить, что 
«оборудование сломалось по ва-
шей вине, гспода электрики».

Ближе к диплому Андрей 
Бельков отправился из 21-го 
цеха на стажировку в проек-
тно-конструкторскую группу 
32-го цеха. Потому что «меха-
ник без практики – не меха-
ник»! Там он уже поближе стол-
кнулся с чертежами и печей, и 
прессов. В общем, следующая 
трудовая пятилетка пролетела 
в плавилке. И её вполне хвати-
ло, чтобы осознать: электрика 
всё-таки интереснее и ближе. 

– Именно тогда мне случи-
лось перевестись в цех № 29, и 
сразу на должность мастера, 
– вспоминает Андрей. – Опыта 
руководителя на тот момент 
почти не было, доводилось 
только замещать руководите-
ля группы в цехе № 32, но это не 

в счёт. Было интересно и себя 
проверить – получится или 
нет. Ведь всё-таки бытует 
мнение, мол, мастером просто 
работать – сами ничего не де-
лают. Но сегодня я уже осознаю, 
что не всё просто, как кажется. 
Ты должен уметь быстро пере-
ключаться с одной работы на 
другую, совмещать работу с до-
кументами и с людьми, уметь 
максимально эффективно ор-
ганизовать работу на участке, 
и сам должен быть компетен-
тен настолько, чтобы любого 
заменить. Плюс возросшая от-
ветственность. Если раньше, 
уходя с работы, я про неё мог 
уже не думать, то сейчас я по-
стоянно на связи и даже дома 
продолжаю прокручивать в 
голове и  анализировать какие-
то производственные дела. 

Высокую личную ответ-
ственность ценят в мастере 
Белькове и непосредственные 
руководители: 

– Андрей Викторович из тех 
людей, в которых я стопро-
центно уверен. Он не просто 
выполняет поставленные 
задачи, а старается найти 
максимально эффективные 
решения, чтобы сделать ра-
боту с привлечением наимень-
ших людских и материальных 
ресурсов, то есть мыслит 
уже как настоящий руководи-
тель, – отзывается о мастере 
заместитель начальника цеха 
№ 29 ВСМПО Сергей Осипов. – 
Кроме того, он – постоянный 
двигатель эффективности – 
подаёт массу предложений по 
улучшению работы службы и 
условий труда персонала. Мо-
жет быть, они не такие мас-

штабные, но каждое – непре-
менно дельное!

Мастер признаётся, что при 
переводе из основного цеха 
во вспомогательный – цех во-
доснабжения и очистных со-
оружений, немало опасался: 
ожидал увидеть старое обору-
дование, с которым придётся 
решать массу проблем. Но на 
поверку подразделение оказа-
лось ещё каким передовым.

– Работа по замене обору-
дования на более современное 
была начата ещё моим пред-
шественником Эдуардом Шев-
чуком, сейчас он старший элек-
трик цеха. Мне нужно только 
продолжать двигать эту ра-
боту. Сегодня мы практически 
ушли от старых приборов. К 
примеру, нам не надо ежеднев-
но менять диаграммную бума-
гу в приборах, они всё пишут 
на карты памяти, и в любой 
момент можно информацию 
считать или отследить на 
мониторе компьютера в режи-
ме онлайн, – говорит мастер. 

Под его руководством за по-
следние два года служба КИПиА 
участвовала в реализации та-
ких масштабных проектов, как 
монтаж и наладка оборудова-
ния узлов учёта хозяйственно-
питьевой воды, что позволило 
ВСМПО экономить на платежах 
за данный ресурс более 5 мил-
лионов рублей в месяц. 

В 2018 году по инициативе 
Андрея Белькова реализован 
проект по автоматическому 
измерению уровня воды в на-
сосной станции на площадке 
«Б», а сейчас спроектирована 
автоматизация водонапорной 
башни (участок водопроводов 

у котельной № 1), которая по-
зволит в часы пик потребления 
воды поддерживать в систе-
ме питьевого водоснабжения 
нормальное давление. 

– Нерешаемых задач нет. 
Если человек захочет – всё сдела-
ет, – считает наш герой. – Я вот 
на коньках научился кататься, 
когда уже в институте учился! 
И на горные лыжи встал уже бу-
дучи взрослым. А моё увлечение 
лёгкой атлетикой помогает 
держать темп на работе, когда 
приходится обходить участок, 
бегать с документацией.

К саморазвитию подстё-
гивают и два сына. 7-летний 
Илья ходит в первый класс 
и посещает секцию карате, а 
2-летний Саша социализиру-
ется в детском саду. С понима-
нием относится к загруженно-
сти мастера супруга Надежда. 
Именно семья в числе первых 
поздравит Андрея Белькова с 
дебютным присвоением ему 
«Мастера второго класса» и 
будет гордиться его будущими 
инициативами. 

Ксения СОЛОВЬЁВА

Самоконтроль включён

Сергей ОСИПОВ, 
заместитель начальника 
цеха № 29  

– Андрей Бельков из тех 
людей, в которых я стопро-
центно уверен. Он не про-
сто выполняет поставлен-
ные задачи, а старается 
найти максимально эффек-
тивные решения, чтобы 
сделать работу с привлече-
нием наименьших людских 
и материальных ресурсов, 
то есть мыслит уже как 
настоящий руководитель

Андрей БЕЛЬКОВ,
мастер КИПиА цеха № 29  

– Нерешаемых задач 
нет. Если человек захочет 
– всё сделает. Я вот на 
коньках научился катать-
ся, когда уже в институте 
учился! 

МАСТЕР – КЛАСС!

СМЫТЬ 
УСТАЛОСТЬ 

На первом этаже 
а д м и н и с т р а т и в н о г о 
здания цеха по меха-
нической обработке 
штамповок Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА – боль-
шой ремонт. 

Бригады дочернего 
предприятия «ВСМПО-
Строитель (УКС)» демон-
тировали складские по-
мещения, стены кабинета 
службы охраны и цеховую 
кладовую, построив на их 
месте новую женскую ду-
шевую. 

– В связи с расширени-
ем станочного парка в 
цехе увеличился штат со-
трудников. Причём боль-
шая часть коллектива 
– это мужчины. Но им-то 
как раз места в душевых 
хватало, а вот женская 
наша половина испыты-
вала дискомфорт, при-
водя себя в порядок по-
сле рабочей смены. И мы 
приняли решение рекон-
струировать бытовые 
помещения, – аргумен-
тировал необходимость 
капитального ремонта в 
здании АБК Александр 
Селиванов, заместитель 
начальника цеха № 54 по 
оборудованию, куриру-
ющий строительные ра-
боты. – Рабочие УКСа уже 
смонтировали новую си-
стему канализации, уло-
жили кафельную плитку 
и приступили к установ-
ке новых душевых кабин. 
Одежда рабочих теперь 
будет храниться в тё-
плых шкафчиках – под них 
уже смонтировали трубы 
отопления. После наведе-
ния косметического лоска 
помещение будет готово 
к сдаче. 

За счёт освободившей-
ся территории прежней 
женской душевой рас-
ширят мужское помы-
вочное отделение, про-
ведя и там обновляющие 
процедуры, которые, ко-
нечно, потребуют време-
ни. И чтобы на это время 
не оставить сотрудников 
без душа после рабочей 
смены, строительные ра-
боты будут организованы 
поэтапно. Часть старой 
душевой останется в 
действии, а на другой по-
ловине будет активно ве-
стись ремонт. 

В ходе капитального 
ремонта и женской душе-
вой, и мужской половины 
объекта промышленно-
го быта проведут замену 
старых светильников на 
современные светодиод-
ные. Причём новый свет 
придёт не только в по-
мещения помывочных и 
раздевалок, но и во все 
помещения первого эта-
жа здания. 

Елена ШАШКОВА
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ОФИЦИАЛЬНО

Материалы и фото предоставлены администрацией Верхнесалдинского городского округа. 

Чтобы пьянство не стало традицией 
АКТУАЛЬНО

Зелёный змий разрушил множе-
ство браков и судеб. Многие тяжкие 
преступления совершаются во хме-
лю, пьющие родители представляют 
генетическую угрозу для ребёнка. 
Проблема не теряет своей актуаль-
ности десятки лет.

В Верхней Салде создано отделение 
российского общественно-государ-
ственного движения «Попечительство 
о народной трезвости». Его задача – ду-
ховно-нравственное просвещение, ох-
рана здоровья горожан, профилактика 
алкогольной и наркотической зависи-
мостей.

В начале марта в администрации 
Верхнесалдинского городского округа 
состоялось первое заседание попечи-
тельского Совета движения под предсе-
дательством главы Верхнесалдинского 
городского округа Михаила Савченко.

Помимо него в Совет вошли на-
стоятель храма во имя Святого апо-
стола Иоанна Богослова протоиерей 
Александр Морозюк, руководитель 

общества трезвости при храме Гавриил 
Алиев, руководитель епархиального 
отдела по утверждению трезвости и 
профилактике зависимостей Нижне-
тагильской епархии Георгий Дьячков, 
представители городской администра-
ции, духовенства, полиции, медицины 
и общественности.

В ходе заседания Георгий Дьячков 
познакомил присутствующих со спосо-
бами манипуляции в сфере алкоторгов-
ли, рассказал о значении социальной 
рекламы в трезвенном просвещении 
подрастающего поколения. 

Участники Совета высказали свои 
предложения о межведомственном 
взаимодействии по снижению потре-
бления алкогольной продукции среди 
населения округа, наметили план даль-
нейшей работы. Среди одобренных ме-
роприятий – проведение обучающих 
семинаров, налаживание работы по 
распространению информации о том, 
где и как можно получить консультацию 
и помощь по вопросам зависимости. 

Ближайший семинар для педагогов 
образовательных учреждений состоит-
ся в Верхней Салде уже 3 апреля.

ДЛЯ СПРАВКИ:
Попечительство о народной трез-

вости – это государственно-обще-
ственные организации в Российской 
империи 1895-1917 годов, создавав-
шиеся для ограждения населения от 
пьянства одновременно с введени-
ем казённой винной монополии.

В 2008 году в Свердловской об-
ласти данное движение было воз-
обновлено как общественно-госу-
дарственная форма объединения 
усилий церкви и государственной 
власти, бизнеса и общественных 
структур. 

На данный момент движение 
возглавляют два сопредседателя: 
митрополит Екатеринбургский и 
Верхотурский Кирилл и заместитель 
губернатора Павел Владимирович 
Креков. 

НЕВЕРНАЯ 
КВИТАНЦИЯ? 

УТОЧНИТЕ
Приём специалистов расчёт-

но-информационного центра 
по вопросам обращения с ТБО 
проходит в Верхнесалдинской 
администрации уже более ме-
сяца. Каждый четверг приезжа-
ющие из Нижнего Тагила специ-
алисты принимают горожан, 
консультируют по вопросам 
проходящей «мусорной рефор-
мы», принимают заявления на 
исправления данных от тех жи-
телей, которым пришли невер-
ные квитанции за вывоз отхо-
дов, оформляют перерасчёты. 
И если в первый раз на приём 
пришли всего несколько чело-
век, то 14 марта обратились бо-
лее 30 салдинцев. 

По словам представителей РИЦ, 
с заявлениями ждут не только по-
лучивших неверные квитанции, 
но и тех, кому они не пришли во-
все. Бывают случаи, когда целый 
многоквартирный дом отсутству-
ет в базе расчётного центра. Од-
нако это не освобождает граждан 
от оплаты – после того как здание 
будет внесено в базу, его жильцы 
получат квитанции сразу за все 
месяцы, начиная с 1 января. 

Приём в здании администра-
ции проходит каждый четверг с 
9.00 до 15.00, без обеда. Граждане, 
которые хотят подать заявление 
на перерасчёт или уточнение со-
става семьи в нерабочее время, 
могут также обратиться в Верхне-
салдинский МФЦ по адресу Карла 
Маркса, 3.

НОВЫЙ РЕЙС 
В НИЖНИЙ ТАГИЛ
Не так давно возобновились ав-

тобусные перевозки по маршруту 
№ 149 «Верхняя Салда-Нижний Та-
гил». Транспортное обслуживание 
предоставляет ИП Смердов П.П. 
А с 11 марта на маршруте начал 
ходить дополнительный рейс. Те-
перь расписание автобусов № 149 
выглядит так:

Отправление из Верх-
ней Салды:

от Торгового центра – 
7.03; 9.40; 17.08

от автостанции – 7.15; 
9.52; 17.20.

Отправление из Нижне-
го Тагила:

От автовокзала – 8.26; 
12.35; 18.51.

Справки по телефону: 
8 961 776 80 50.

ПЕДАГОГ-2019

Призвание  плюс  терпение
Подведены итоги муниципальных 

этапов двух педагогических конкур-
сов – «Учитель года-2019» и «Вос-
питатель года-2019». Последний – 
творческий этап конкурса прошёл в 
пятницу, 15 марта. 

Семеро воспитателей детских садов 
и девять учителей школ города демон-
стрировали свои творческие способно-
сти, пройдя предварительные испыта-
ния на своих рабочих местах.  

– Конкурс начался ещё в декабре 
прошлого года. Первым этапом было 
написание эссе. Затем комиссия оце-
нивала открытое занятие. А сегодня 
мы представили жюри творческое 
выступление, – уточнила Марина Бог-
данова, воспитатель детского сада 
«Утёнок».

Два часа не смолкали аплодисменты 
зала, в котором собрались представи-
тели всех школ и дошкольных учреж-
дений города, чтобы поддержать своих 
коллег. В итоге «золото» конкурса среди 
воспитателей досталось Ксении Шува-
ловой – молодому педагогу дошколят 
из детского сада «Рябинка». 

– Большое спасибо детям, которые 
выступали сегодня вместе со мной, и 
конечно, спасибо их родителям и моим 

коллегам из детсада № 52, – сказала по-
бедительница, получив награду. 

И если лучшим воспитателем назван, 
можно сказать, начинающий педагог 
– Ксения трудится в профессии всего 
пять лет, то Учителем года стал чело-
век с солидным стажем. 41 год Марина 
Кухаренко проработала учителем на-
чальных классов сначала в Казахстане, 
затем – в Оренбурге, сейчас трудится в 
Верхней Салде. Но перемена места жи-
тельства никак не повлияла на уровень 
профессионализма и умения общаться 
с детьми.  

– Это уже второй мой конкурс, в ко-
тором я занимаю первое место. Впер-
вые я стала победителем в 1993 году 
в Казахстане, когда работала так же, 
как в Верхней Салде, в школе под номе-
ром 17. Но, честно говоря, я не собира-
лась участвовать в конкурсе. Думала, 
что это дело для молодёжи. Но меня 
девчата-коллеги уговорили. Их под-
держка – это для меня важно! И, конеч-
но, приятно стать победителем та-
кого солидного конкурса, – поделилась 
Марина Вячеславовна. 

– Конкурс вызвал много очень пози-
тивных эмоций. Интересно, ярко и, я 
считаю, полезно. Полезно и учителям 

пробовать себя на сцене, и детям, ко-
торые выступали  вместе со своими 
педагогами. Но вот жюри было очень 
сложно. Те немногочисленные крите-
рии, которые сформулировали орга-
низаторы конкурса, допускали разные 
трактования и ставили нас перед 
непростым выбором. Однако мы ста-
рались быть объективными. Я благо-
дарю всех участников за смелость и 
решительность, за их творчество и 
оптимизм. Надеюсь, что и в будущем 
году такой конкурс в нашем городе 
состоится снова, – сказала по завер-
шении конкурса член жюри Надежда 
Евдокимова, председатель городского 
родительского комитета, заместитель 
главного бухгалтера ВСМПО.

А вместе с золотыми призёрами  
«Новатор» поздравляет с успехом за-
нявших вторые места на конкурсе Ма-
рину Алексееву, учителя физики школы 
№ 6, и Юлию Голямину, педагога дет-
ского сада «Дельфинчик». Бронзовые 
награды вручены учителю начальных 
классов школы № 2 Ольге Маниной и 
педагогу детского сада «Ёлочка» Ирине 
Чуваковой. 

Елена СКУРИХИНА
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ДЕПУТАТСКИЙ БЛОКНОТ 

ВОПРОСЫ РЕШАЕМЫ, 
ЕСЛИ ИХ РЕШАТЬ

К СВЕДЕНИЮ САЛДИНЦЕВ

При поддержке депутата

Избирательный округ 
№ 1, проголосовавший 
в сентябре 2017 года за 
Максима Костюка, заме-
стителя начальника цеха 
№ 13 ВСМПО, один из самых 
сложных в Верхней Салде. 
В него входят посёлки и де-
ревни, которым внимания, 
увы, достаётся меньше, 
чем центральным районам 
Верхнесалдинского город-
ского округа. 

И первое, что Максим Ана-
тольевич сделал после его 
избрания депутатом – побы-
вал во всех населённых пун-
ктах округа № 1, пообщался 
с жителями, узнал, что их 
беспокоит, что они хотели бы 
изменить и улучшить. Вопро-
сов много, но большинство 
из них, про мнению депутата 
Костюка, решаемы. 

И Максим Анатольевич 
взялся за дело. Например, в 
посёлке Басьяновский ока-
зал помощь в монтаже дере-
вянного тротуара по улице 
Первомайской. Не без вме-
шательства депутата грей-
дировали дороги в посёлке 
и трассу до Басьяновского. 
По просьбе депутата силами 
УЖКХ был организован ре-
монт подъезда № 1 дома № 3 
по улице Ленина. 

Без внимания Максима Ко-
стюка не остались и, казалось 
бы, второстепенные заботы 
басьяновцев: обратившись 
к руководству Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА за финансо-
вой помощью, он организо-
вал приобретение сцениче-

ских костюмов творческому 
коллективу «Сударушка». 

С благодарностью отзы-
ваются о работе депутата Ко-
стюка и жители Нелобы. Поза-
ботился Максим Анатольевич 
о том, чтобы деревенские 
ребятишки получили ново-
годние подарки и побывали 
на городской ёлке и в киноте-
атре «Кедр».

Получив письмо от жите-
лей совхоза, Максим Костюк 
поднял вопрос о расчистке 
автомобильных дорог обще-
го пользования в этом микро-
районе. Дороги почистили, 
но себе в заслуги это Максим 
Анатольевич не ставит. 

– Хочу поблагодарить 
Веру Карпенко – она одна из 
самых отзывчивых сотруд-
ников Службы городского хо-
зяйства. Ещё скажу спасибо 
дежурной бригаде УЖКХ, ко-
торую оперативно органи-
зовала Ирина Александровна 
Тодуа на устранение аварии 
в доме по улице Труда. И, ко-
нечно, спасибо моим колле-
гам-депутатам, с которыми 
мы совместно решаем про-
блемы.

А об этих проблемах Мак-
сим узнаёт во время приёма 
избирателей, на который при-
ходят жители не только его 
округа. И, кстати, понимая, 
что деревенским непросто 
выехать в город, Максим Ана-
тольевич организует приёмы 
во всех населённых пунктах, 
жители которых оказали Ко-
стюку доверие, избрав депу-
татом. 

Материалы и фото предоставлены администрацией Верхнесалдинского городского округа. 

28 марта 2019 года состо-
ится личный приём граждан 
депутатом Законодательно-
го Собрания Свердловской 
области Евгением Владими-
ровичем Лутохиным.

Всех желающих задать свои 
вопросы и обсудить наболев-
шие проблемы приглашают с 
15 до 18 часов в общественную 
приёмную Верхнесалдинско-
го местного отделения партии 
«Единая Россия» по адресу: Эн-
гельса, 38 (здание кинотеатра 
«Кедр»).

На предыдущем личном 
приёме 28 февраля горожане 
смогли обсудить с депутатом 

острые общественные вопро-
сы и наболевшие социальные 
проблемы, которые, в част-
ности, касались тарифов на 
коммунальные услуги, несво-
евременной уборки снега на 
придомовой территории, не-
обходимости установки поруч-
ней на входной группе отделе-
ния СКБ-банка.

На большинство обращений 
салдинцы получили исчерпы-
вающие разъяснения в ходе 
встречи. По обращению по 
уборке снега на придомовой 
территории депутат созвонил-
ся с ЖЭУ-2, в результате 5 марта 
2019 года снег частично выве-

зен со двора многоквартирно-
го дома. По обращению о необ-
ходимости установки поручня 
на входе СКБ-банка депутатом 
сделан запрос в головной офис 
СКБ-банка в Екатеринбурге, на 
запрос получен ответ: просьба 
об установке поручней на вхо-
де в СКБ-банк рассмотрена и 
будет принята к исполнению в 
ближайшее время. 

Несколько вопросов, ре-
шение которых требовало 
изучения и дополнительного 
времени, депутат взял на кон-
троль и заверил, что все об-
ратившиеся получат ответы на 
них в ближайшее время.

ОТВЕЧАЕТ ГЛАВА

Чистка снега во дворах
«Кто-нибудь подаёт за-

явку на чистку дорог во дво-
рах города? Это же кошмар 
какой-то!»

Юлия ПРОКОПЬЕВА

Отвечает глава Верхнесал-
динского городского округа 
Михаил САВЧЕНКО:

– Вопросы по очистке горо-

да от снега нам задают очень 
часто – практически после 
каждого снегопада. Тем не ме-
нее, специалисты и уборочная 
техника подрядчика «КомАвто-
Транс» по расчистке Верхней 
Салды этой зимой работают в 
ежедневном режиме. Принцип 
очерёдности в выборе терри-
торий для расчистки следую-
щий.

Весь город разделён на 
секторы и существует график 
уборки снега по этим секто-
рам. В первую очередь снег 
чистят на проезжей части, по 
которой ходит общественный 
транспорт. Затем расчищают 
остальные автодороги и тро-
туары, а после этого очередь 
доходит до дворовых терри-
торий. Если осадки выпада-
ют часто, техника постоянно 
задействуется на уборке до-

рог и тротуаров, и до дво-
ров дело доходит не всегда. 
Задача осложняется ещё и 
тем, что по закону работать 
во дворах можно только в 
дневное время, а расчистку 
дорог и тротуаров произво-
дят как днём, так и ночью. Тем 
не менее, в итоге коммуналь-
щики должны убрать снег на 
всей вверенной территории. 

Помимо очерёдности, су-
ществуют срочные заявки на 
участки, убрать снег с которых 
нужно в первую очередь, что-
бы не создавать аварийных 
ситуаций. Обычно такие заявки 
оформляют сотрудники ГИБДД, 
однако рассматриваются и за-
явки от граждан. Оставить за-
явку на уборку в вашем дворе 
или на вашей улице можно по 
телефону Службы городского 
хозяйства: (34345) 5-17-20. 

«Новатор» в прошлом но-
мере напомнил читателям о 
том, что 13 марта исполни-
лось 100 лет со дня рожде-
ния Героя Советского Союза, 
нашего земляка Алексея Ев-
стигнеева. В памятную дату 
у памятника Герою прошёл 
митинг, а подрастающее по-
коление посвятило этому 
юбилею конкурс патриоти-
ческой песни.

В мае 1967 года в Верхней 
Салде был открыт памятник 
Алексею Евстигнееву. Именно 
здесь в сотый день рождения 
Героя Советского Союза про-
шёл митинг его памяти. Кадеты 
чётким шагом вышли в караул, 
а студенты техникума, носяще-
го имя Евстигнеева, напомнили 

собравшимся этапы боевого 
пути ефрейтора и последнюю, 
трагическую страницу его био-
графии. 

Слова благодарности за со-
хранение памяти о подвиге 
бойца, который не дожил даже 
до своего 25-летия, прозвуча-
ли на митинге от внучатой пле-
мянницы героя Людмилы Алек-
сандровой: 

– Я родилась через 10 лет по-
сле гибели Алексея Алексеевича. 
Но я очень хорошо знала его се-
стёр и брата, и очень горжусь 
тем, что являюсь родственни-
ком такого человека. Спасибо, 
что храните память о нём! 

В завершение митинга 
школьники и студенты возло-
жили к мемориалу цветы.

А на следующий день, 
14 марта, на сцене евстигнеев-
ского техникума прошёл кон-
курс патриотической песни, 
посвящённый памяти Героя. 
Песни, как прошлых лет, так и 
современные, звучали прон-
зительно. После цоевской «Ку-
кушки» пели любимую всеми 
«Катюшу». 

Победителями конкурса 
признаны первокурсники, 
спевшие «Последний бой». 
Дипломом второй степени 
отмечена Яна Анфимова, се-
миклассница школы № 17, ис-
полнившая песню «Милосер-
дие», третье место завоевала 
одиннадцатиклассница школы 
№ 2 Алина Трубина с песней 
«Непрошенная война».

ДАТА

Век бы не видать войны
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НОВОСТИ ПО ТУ СТОРОНУ ДВЕРЕЙ 

Самый большой и самый 

Сладкий сон ранним субботним 
утром, когда хочется отоспаться за 
всю рабочую неделю, внезапно пре-
рывается из-за шумной перебран-
ки под окнами. Две соседки бурно 
выясняют отношения по поводу 
спиленной старой берёзы. Одна ра-
дуется, что рухлядь убрали, и она 
перестала заслонять вид из её окна и 
угрожающе нависать во время силь-
ных ветров, другая очень расстрое-
на: дерево давало приятную тень, и 
в солнечные дни в комнате было не 
так жарко. Ну что ж, сколько людей, 
столько и мнений. 

С подобными ситуациями, когда 
одни «за», а другие «против», посто-
янно сталкиваются сотрудники служ-
бы благоустройства муниципального 
унитарного предприятия «Городское 
управление жилищно-коммунального 
хозяйства». В штат службы входят два 
мастера и специалист, команда двор-
ников и бригада дорожных рабочих. 
Дворники занимаются уборкой город-
ских территорий, которые не относятся 
к придомовой территории многоквар-
тирных домов. Дорожные рабочие от-
вечают, конечно, за дороги: зимой – за 
расчистку, летом – за восстановление 
после раскопок. 

– В прошлые годы наше УЖКХ вы-
игрывало конкурс на заключение дого-
вора по зимнему содержанию и уборке 
внутриквартальных дорог. У нас есть 
вся необходимая техника – грейдеры, 
трактора, погрузчики, КамАЗ с ковшом 
впереди и баком сверху для подсыпки. 
Но в нынешнем сезоне нам выиграть 
конкурс не удалось, и этой работой 
занимается другая фирма, – пояснил 
Торнике Тодуа, который более 20 лет 
руководит службой благоустройства. – 
Однако специализированная техника не 
простаивает. Грейдер работает на по-
лигоне, куда вывозят мусор. Трактора 
чистят подъездные пути к городским 
котельным, центральным тепловым 
пунктам, фильтровальной станции и 
другим объектам предприятия. 

Сотрудники службы благоустройства 
освобождают от снега, которого в этом 
году хватило с лихвой, дорогу на «Подъ-
ём» и территории контейнерных пло-
щадок, обеспечивая беспрепятствен-
ный заезд машин, вывозящих мусор. 
Дорожные рабочие вручную чистят те 
участки, где технике не развернуться. 

Их же, когда не хватает дворников, 
привлекают к сбору и погрузке крупно-

габаритного мусора, оставленного сал-
динцами за территорией контейнерных 
площадок. Зимой дорожные рабочие 
занимаются обрезкой деревьев по за-
явкам, которые поступают из жилищно-
эксплутационных участков. 

– Если дерево находится на придомо-
вой территории, то есть расположено 
не дальше пяти метров от многоквар-
тирного дома, то его обрезка – это 
зона ответственности ЖЭУ. У нас было 
несколько случаев, когда уже после вы-
полнения работ нам предъявляли пре-
тензии и даже жаловались на действия 
сотрудников службы благоустройства 
в администрацию и правоохранитель-
ные органы. 

Во избежание недоразумений и недо-
пониманий с населением, мы разрабо-
тали порядок рассмотрения заявок на 
обрезку деревьев. Каждое заявление, по-
ступившее от горожан в ЖЭУ, переда-
ётся в администрацию города. Комис-
сия анализирует все «за» и «против» и 
оформляет решение: либо выполнить 
формовую обрезку, тогда мы просто 
формируем аккуратную крону дерева с 
равномерным расположением основных 
ветвей, либо провести санитарную об-
резку, при которой с дерева удаляются 
ветви и другие части, представляю-
щие опасность для людей, – уточнил на-
чальник службы. 

Для обрезки деревьев, находящихся 
вне придомовой территории, привле-
кается подрядчик, который определя-
ется конкурсными процедурами. Если 
в таких конкурсах побеждает УЖКХ, то 
бригады службы благоустройства за-
нимаются обрезкой деревьев по всему 
городу. Бригады из числа дорожных ра-
бочих службы благоустройства с опера-
тивностью пожарных команд ликвиди-
руют последствия шквалистых ветров 
и проливных дождей, расчищая наши 
дворы от сломанных веток и повален-
ных деревьев.

Самая горячая пора для дорожных 
рабочих начинается в мае с наступле-
нием периода восстановления дорож-
ного полотна тротуаров и проезжих ча-
стей после аварийных раскопок. 

– Водопроводные и тепловые сети 
в городе имеют весьма солидный про-
цент износа, поэтому различные ЧП 
на них не редкость. И с каждым годом 
объём аварийных работ только увели-
чивается, а значит, увеличивается и 
количество участков, которые после 
работ аварийных бригад требуют вос-

становления, – продолжает рассказ о 
обязанностях возглавляемой службы 
Торнике Тодуа. – Если при устранении 
аварии пострадало покрытие проез-
жей части, его восстанавливают по 
ускоренной схеме, не дожидаясь усад-
ки грунта. Сначала привозим щебень 
крупной фракции, засыпаем, утрамбо-
вываем, потом насыпаем более мелкую 
щебёнку, и после тщательного уплот-
нения асфальтируем. На остальных 
участках к восстановлению присту-
паем только после того, как грунт ося-
дет. В конце каждого года составляет-
ся график восстановительных работ 
на следующий сезон, в котором рас-
ставляются приоритеты очерёдно-
сти. В нынешнем году большой фронт 
работ намечен на улице Восточная. 

В горячем режиме, когда на улице 
плюс 25-30, а работать приходится с ас-
фальтированной смесью, температура 
которой около 100 градусов, сотрудники 
службы благоустройства проводят всё 
лето. Прохладнее в сентябре и октябре, 
но и осенние дни для службы остаются 
«горячими» – надо успеть при плюсовых 
температурах восстановить участки. 

– В прошлом году на восстановление 
дорожных покрытий общей площадью 
2 000 квадратных метров потребова-
лось 298 тонн асфальта, – включается 
в разговор Юлия Слобцова, специалист 
службы благоустройства.

Юлия Владимировна знает все объ-
ёмы назубок – она отвечает за подго-
товку документации по всем работам 
служб благоустройства. Её рабочий 
день начинается с выхода на электрон-
ную площадку торгов для получения 
информации об объявленных конкур-
сах на выполнение различных работ. 
Она анализирует технические задания 
конкурсов, сопоставляя их с возмож-
ностями предприятия. Уже после 
подписания договора, отслеживает все 
этапы его выполнения. А затем оформ-
ляет многочисленные документы о реа-
лизации контрактных обязательств. 

Например, для того чтобы закрыть 
акты выполненных работ, теперь тре-
буется не только огромный том до-
кументов, но и фотоотчёты – снимки 
объектов «до» и «после» с указанием 
времени и даты. У Юлии Владимиров-
ны скопился огромный фотоархив о 
деятельности службы благоустройства 
МУП «ГорУЖКХ». Часть этого архива на-
ходится в компьютере, часть в личном 
телефоне Юлии.

НАШ ЛЁХА 
СНОВА ЛУЧШИЙ!

Как настоящее произведение 
искусства, Алексей Холодов скры-
вал свою работу под плотной тка-
нью. И лишь перед самым стартом 
конкурса «Мастер – ЖКХ», снял 
покровы. В номинации «Лучший 
сварщик» он представляет на суд 
жюри напольное кашпо «Сказоч-
ная яблоня». 

– Два дня работал: день варил, 
день красил. Раз изделие для дет-
ского дома, значит, и сюжет должен 
быть детским, – поделился Алек-
сей, участник регионального кон-
курса «Мастер ЖКХ-2019». 

17 марта в стране отмечался День 
работников жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, в канун которого 
в Екатеринбурге прошли конкур-
сы профессионального мастерства 
среди работников коммунальной 
сферы. Городское Управление жи-
лищно-коммунального хозяйства 
Верхней Салды направило на кон-
курс своего лучшего специалиста – 
Алексея Холодова. 

Сварщики прошли два этапа ис-
пытаний – показали свои знания в 
теории и выполнили практические 
задания. Они изготовили малые 
архитектурные формы для верти-
кального озеленения улиц. И самым 
лучшим во всех испытаниях, как в 
прошлом году, оказался наш Алек-
сей Холодов! 

Победители, получившие звания 
«Лучший сварщик», «Лучший сто-
ляр», «Лучший слесарь-сантехник», 
награждены дипломами Министер-
ства энергетики и жилищно-комму-
нального хозяйства Свердловской 
области. 

С 2014 года наш Лёха не остав-
ляет шансов на победу сварщикам 
из других городов. «Новатор» не 
раз писал о громких достижениях 
скромного работника салдинской 
коммуналки. Его работы, по мне-
нию высоких комиссий – насто-
ящее произведение искусства. В 
2014-м жюри высоко оценило каче-
ство и красоту ажурного элемента 
декоративной ограды. В 2015-м по-
чтовый ящик для ветерана Великой 
Отечественной войны не оставил 
равнодушным ни одного члена кон-
курсной комиссии. 

Заслуги Алексея Холодова, про-
стого работяги салдинского УЖКХ, 
не раз оценивало Министерство 
энергетики и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Свердловской обла-
сти: он получал Благодарственные 
письма за профессионализм, ответ-
ственность, талант и активное уча-
стие в конкурсах в сфере ЖКХ. 

По образованию сварщик, Алек-
сей Холодов превратил сварку в 
любимое занятие, которому посвя-
щает свободное время. Но всё-таки 
главное для Алексея – выполнение 
его повседневной работы на очень 
непростом участке – в аварийно-
ремонтной службе. Творчеству на 
работе особо негде разгуляться: 
там козырёк отремонтировать, тут 
крышу от снега и сосулек очистить. 
Для него нет ничего невозможно-
го и невыполнимого. Свою работу 
Холодов, лучший сварщик Сверд-
ловской области на протяжении не-
скольких лет, выполняет на отлич-
но, потому что наш Лёха не делает 
плохо! 
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ВЫ НАМ ПИСАЛИ

– В прошлом году мы выполняли кон-
тракт по очистке внутрикварталь-
ных дорог. У меня в этой папке настоя-
щий фоторепортаж с места событий. 
Такие горы снега были, когда наши со-
трудники выехали на объект, и вот как 
он преобразился через полчаса, – пере-
листывая файлы в телефоне, рассказала 
Юлия Владимировна. 

Добровольными фотокорами стано-
вятся распределители работ и мастера, 
которые и сами с удовольствием срав-
нивают «было-стало». 

Если вернуться к вопросу массы 
цифр и фактов, которые умещаются в 
голове Юлии Слобцовой, то автор этих 
строк была поражена тому, как быстро 
и без запинки Юлия Владимировна 
выдаёт информацию о самых разных 
контрактах, выполнение которых по-
ручено службе благоустройства. Так, 
например, она назвала точный объ-
ём мусора, вывезенного на полигон за 
день. Накануне нашей встречи туда по-
ступило 389 кубических метров (к сло-
ву, один кубометр мусора может весить 
от 150-ти до 650 килограммов, в зависи-
мости от его содержания). 

– На въезде на полигон весь транс-
порт проходит через пункт «Весовая», 
который оборудован современным 
устройством и программным обе-
спечением, позволяющим в режиме 
реального времени определять вес по-
ступающего мусора. В конце месяца 
составляется масштабный отчёт, в 
котором указывается, сколько тонн 
отходов и какого класса мы размести-
ли на полигоне. Отдельно мы считаем, 
сколько отходов поступило из города, 
сколько из деревень и посёлков, сколько 
вывезли от организаций. На наш поли-
гон твёрдые бытовые отходы вывозят 
из Верхней и Нижней Салды, посёлков 
Свободный, Ива, Басьяновский, Песча-
ный карьер, деревень Никитино и Не-
лоба. 

Ситуацию на полигоне контролирует 
мастер Владимир Батт, в его подчине-
нии два подсобных рабочих, один из 
которых постоянно находится на «Весо-
вой». Здесь трудится бульдозерист, раз-
равнивающий горы мусора, изолируя 
его грунтом. 

Организация работ по сбору и вы-
возу мусора входит в компетенцию и 
Веры Мурашёвой, мастера по санитар-
ной очистке. В службе благоустройства 
она работает больше двух десятков 
лет. В её подчинении 11 рабочих. Один 

из них сопровождает ассенизаторскую 
машину, которая откачивает выгреб-
ные ямы частного сектора, остальные 
сопровождают машины, транспорти-
рующие мусор на полигон. Услуги по 
транспортировке отходов сотрудни-
ки службы благоустройства выпол-
няют в рамках договора, который с 
УЖКХ заключила тагильская фирма 
«КомТранс», выигравшая конкурс. 
(Подробности в публикации «Сор из 
избы» в «Новаторе» № 9 от 28 февраля 
2019 года). 

– Рабочие наводят порядок на кон-
тейнерных площадках после погрузки 
мусора в машину. Территорию вокруг 
контейнерных площадок прибирают 
дворники нашей службы, в зимний пе-
риод, когда людей не хватает, им на 
помощь приходят дорожные рабочие, 
– конкретизирует круг обязанностей 
Вера Алексеевна.

Весь крупногабаритный транспорт 
«Городского управления ЖКХ» оборудо-
ван навигационной системой GLONASS 
и находится под неусыпным контролем. 
На мониторе компьютера Веры Мура-
шёвой открыто окно с электронной 
картой Верхнесалдинского округа. По 
ней в режиме онлайн передвигаются 
красные метки – машины и трактора. 
Стоит навести на одну из красных точек 
курсор, как высветится информация о 
номере и марке авто. 

– Вот эта машина везёт на полигон 
грунт, который необходим для ликви-
дации возгораний, а эта вывозит мусор 
с Малого Мыса, – поясняет Вера Алексе-
евна. 

Маршрут для каждой машины со-
ставляется накануне и включает в себя 
не один десяток пунктов. Причём неко-
торые повторяются. В районы, где бы-
товые отходы скапливаются в больших 
объёмах, машины заезжают дважды в 
день. По пятницам маршрутный лист 
увеличивается практически в полтора 
раза. 

В этот день мусор вывозят ещё из ор-
ганизаций – магазинов, детских садов, 
школ, учреждений культуры. По поне-
дельникам и пятницам убирается круп-
ногабаритный мусор. В летний период к 
пунктам, из которых вывозятся отходы, 
прибавляются коллективные сады. 

Система GLONASS позволяет опера-
тивно зафиксировать отклонение ма-
шины, собирающей ТБО, от заданного 
маршрута. Мастер, увидев этот факт, 
сразу связывается с водителем.

– Чаще всего уход с маршрута свя-
зан с неисправностью машины. Если 
поломка небольшая, её быстро устра-
няют и мусоровоз возвращается на 
маршрут, если проблема серьёзная, 
мы заменяем автомобиль, благо, у нас 
есть один в резерве, – уточнила Вера 
Алексеевна. – Хотя иногда и машина 
исправна, и с маршрута не сошла, а 
мусор вывезти не смогла – подъездные 
пути были переметены или перекрыты 
частным транспортом. Но стараемся 
оперативно решить проблему. Люди 
звонят, сообщают, где мусор не вывез-
ли, мы в самые короткие сроки стара-
емся ситуацию исправить. Даже если 
на данный момент все машины заняты 
на других объектах, используем трак-
тор с ковшом, в который перегружаем 
часть мусора. Ни одно обращение не 
остаётся без внимания. 

Самая больная точка в мусорной 
теме – вывоз ТБО из частного сектора. 
Первый опыт работы по новым пра-
вилам выявил все узкие места. Рань-
ше машина выезжала строго по адре-
сам жителей, заключивших договор с 
УЖКХ. Сейчас автомобиль проезжает 
все улицы частного сектора, и рабочие 
собирают пакеты, мешки и коробки, 
выставленные жителями. В настоя-
щий момент в службе благоустройства 
прорабатывается вопрос о создании 
новых графиков вывоза мусора из 
частного сектора. По просьбам насе-
ления его постараются передвинуть 
на выходные дни. Получится ли со-
блюсти баланс интересов населения и 
сотрудников службы благоустройства, 
покажет время, а пока это структурное 
подразделение муниципального пред-
приятия изо дня в день делает то, что 
называется жизнеобеспечением наше-
го округа. 

В рабочих буднях службы благо-
устройства УЖКХ – вывоз угля со склада 
в котельные на Ломовке, Басьяновском, 
Песчаном, Никитино; содержание дет-
ских игровых площадок; покос травы в 
летний период и масса других обязан-
ностей. 

– Когда смотришь план, который 
формируется каждый день, понимаешь, 
что в нём все пункты очень важные, и 
думаешь только об одном: как бы на всё 
это рабочих рук хватило. Рабочие руки 
– это наш самый большой и постоян-
ный дефицит, – подводит итог нашей 
беседы руководитель службы благо-
устройства. 

постоянный дефицит 
Рубрику ведёт Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

телефон 6-00-89

МУТНАЯ КОНТОРА 
Официальное предостереже-

ние от заместителя генераль-
ного прокурора Российской 
Федерации  Юрия Гулягина по-
лучили министр энергетики и 
ЖКХ Свердловской области, а 
также компании, региональные 
операторы, ответственные за 
вывоз мусора, в том числе и «Ри-
фей». 

13 марта в Нижнем Тагиле Юрий 
Гулягин провёл межведомствен-
ное совещание по вопросам обе-
спечения законности в сфере 
обращения с твёрдыми комму-
нальными отходами на террито-
рии региона. В его работе приняли 
участие руководство и сотрудники 
аппаратов управления Генераль-
ной прокуратуры РФ в Уральском 
Федеральном округе и областной 
прокуратуры, городские и район-
ные прокуроры, руководящие ра-
ботники контрольно-надзорных 
ведомств, органов государствен-
ной власти субъекта Российской 
Федерации, правоохранительных 
служб, главы крупных муници-
палитетов, директора предпри-
ятий-региональных операторов 
по обращению с ТКО, иные пригла-
шённые лица.

На совещании было отмечено, 
что переход на новую систему об-
ращения с твёрдыми коммуналь-
ными отходами пробуксовывает. 
Прокуратура зафиксировала мно-
гочисленные факты начисления 
платы за обращение с ТКО без учёта 
фактических сведений о количе-
стве лиц, проживающих в жилых 
помещениях, что приводит к необо-
снованному увеличению стоимости 
этих услуг, начисление платы за не-
оказанную услугу, не решается про-
блема полигонов. 

В ходе надзорных мероприятий 
прокуратуры вскрывались и иные 
факты несоблюдения норматив-
ных требований при организации 
сбора, накопления, транспорти-
рования, обработки, утилизации, 
обезвреживания и захоронения 
коммунальных отходов, послу-
жившие основаниями для внесе-
ния актов прокурорского реаги-
рования. 

После совещания зампрокурора 
провёл приём граждан, обратив-
шихся с заявлениями по поводу 
различных нарушений, связанных 
с деятельностью по обращению с 
ТКО.

На этом же совещании экспер-
ты Общероссийского народного 
фронта говорили о  признаках 
«мутной конторы», которые они 
усмотрели в отчётности одного из 
региональных операторов Сверд-
ловской области (как говорится в 
официальном пресс-релизе). 

Члены Народного фронта гово-
рят о том, что недовольство людей 
обусловлено неизвестностью, они 
совершенно не понимают, что про-
исходит, зачем нужна так называе-
мая «мусорная реформа», почему 
взлетают тарифы. 

В Верхней Салде 15 марта должна 
была состояться встреча депутатов 
и руководства компании «Рифей». 
Однако региональный оператор на 
неё не явился. 

Подготовила 
Ольга ПРИЙМАКОВА
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Лапти, балалайка, 
ДАВАЙ РАСКРАСИМ ВМЕСТЕ МИР!НА ТЕМУ ДНЯ

Выбор репертуара, ре-
петиции, пошив костюмов, 
волнения – всё это уже 
позади. Родители спокойно 
выдохнули, а дети с аппе-
титом уплетали пирожные, 
пока жюри подводило ито-
ги артистического тура. Это 
был дебют конкурса «Давай 
раскрасим вместе мир!», ко-
торый Корпорация ВСМПО-
АВИСМА проводит 11 лет. 
И в нынешнем году органи-
заторы впервые включили 
в программу творческого 
состязания артистический 
тур. Его финал прошёл 
16 марта в Центре детского 
творчества.

24 финалиста из 43 кон-
курсантов раскрывали тему 

«Уральские самоцветы» через 
танцы, песни, стихи и прозу. 

В уютном зале Центра дет-
ского творчества участников 
артистического тура гостепри-
имно встречали ведущие – куз-
нец Степан и Марьюшка-хозя-
юшка, которые пригласили на 
сцену первую конкурсантку 
– Александру Курдину, испол-
нившую очень душевную пес-
ню «Девочка Россия». 

– Выступать первой – это 
очень волнительно! Но мне всё 
понравилось! Петь и танце-
вать – это моё! – поделилась 
Саша.

Танец «Огневушка-поска-
кушка» исполнила Марина Се-
дова. Восьмилетняя девочка 
уже пять лет занимается хо-

реографией. Подготовиться к 
конкурсу ей помогли старшая 
сестра, родители и педагоги, 
но основные движения Мари-
на придумала сама. 

Нарядный мальчонка в 
рубахе в горошек – это пяти-
летний Костя Гусев. Он самый 
юный участник финала. Костя 
вдохновенно прочёл стихотво-
рение «На дворе...». С чувством, 
с толком и расстановкой – он 
не забыл ни одного словечка. А 
его сестра Полина замечатель-
но прочла стих «Мастер».

– У наших детей хорошая па-
мять. Костя отлично запоми-
нает большие тексты. Причём 
это происходит как бы между 
делом. Он играет, а я начиты-
ваю строчки, которые одна за 

другой укладываются в его го-
лове. У Полины так же. Чуть ли 
не за пять минут она может 
выучить огромный стих, – с 
гордостью рассказала Вален-
тина Гусева, мама артистов.

Дуэт Исламгареевых – Али-
сы и Егора – исполнил симпа-
тичную песню об уральских 
драгоценностях на мотив из-
вестной «Это наш с тобой се-
крет».

Бурными аплодисментами 
встретил зал пятилетнюю Ва-
силису Колесниченко, кото-
рую поддержал папа Денис. 
Василиса лихо спела «Ах, лапти 
мои», а папа аккомпанировал 
ей на балалайке. Семейный 
ансамбль не просто выучил 
известную песню про древний 

САЛДИНСКОЕ 
ЛЫКО

Конкурс «Давай раскра-
сим вместе мир!» в нынеш-
нем году посвящён народ-
ным промыслам. И тема 
вызвала такой интерес, что 
«Новатор» решил присо-
единиться к её изучению 
и посвятить несколько 
публикаций уральским 
промыслам и ремёслам. 
Мы уже писали о том, как 
в Невьянске валяют ва-
ленки, а в Нижнем Тагиле 
расписывают подносы. А 
сегодня немного о салдин-
ских лаптях, которые ма-
стерили из лыка.

Лыко – внутренняя часть 
коры липы. Кору драли в 
Салде, в местах природно-
го произрастания дерева. В 
других районах липу культи-
вировали. Недаром на гербе 
нашего города – липовое де-
рево. И даже название Салда 
на языке манси звучит «салт» 
– в переводе «лыко». В Салде 
в старину говорили: «Лапоть 
сплёл – мастером стал»! 

Липу замачивали в боло-
тах, прижимали к воде брёв-
нами, и её кора хорошо от-
ходила от древесины. Затем 
кору обдирали, расщепляли 
на тонкие полосочки и пле-
ли лапти. Обувь, над которой 
долгое время посмеивались 
и считали нищенской, в на-
стоящее время итальянские 
законодатели моды призна-
ли самой лучшей – ортопе-
дической, дышащей, обла-
дающей антибактериальным 
эффектом. Когда холодно и 
сыро – лапоть разбухал и ста-
новился непромокаемым, а 
в жаркую погоду – ссыхался, 
между плетениями образо-
вывались дырочки, благода-
ря чему нога не потела.

В старину редко кто в Сал-
де не умел плести лапти. Су-
ществовали целые артели 
плетенщиков, которые, по со-
хранившимся описаниям, от-
правлялись в лес партиями. 
За десятину липового леса 
они платили до ста рублей. 
Снимали лыко специальным 
деревянным пырком, остав-
ляя совершенно голый ствол. 
Лучшим считалось лыко, до-
бытое весной, когда на де-
реве начинали распускаться 
первые листочки, поэтому 
чаще всего такая операция 
губила дерево. Отсюда по-
шло выражение «ободрать 
как липку».

Тщательно снятое лыко за-
вязывали в пучки и хранили в 
сенях или на чердаке. Перед 
плетением лаптей лыко в 
течение суток обязательно 
вымачивали в тёплой воде. 
Затем кору соскабливали, 
оставляя луб. Из воза лыка 
получалось приблизительно 
300 пар лаптей. Плели лапти 
от двух до десяти пар в день, 
в зависимости от опыта и 
сноровки.

Говорят, что сам Пётр I учил-
ся плести лапти и что сплетён-
ный им образец хранится сре-
ди его вещей в Эрмитаже.



13Новатор № 12

вид обуви, но и облачился в 
настоящие лапти, которые по 
заказу исполнителей сплела 
Ирина Валерьевна Жомова, 
преподаватель Центра детско-
го творчества. 

В диалог с балалайкой Де-
ниса Колесниченко вступил 
этот трёхструнный инструмент 
Захара Медведева и Романа 
Дылдина. Так здорово маль-
чишки исполнили «Выйду я на 
реченьку», что все члены жюри 
поставили им высший балл. 

Необычный творческий 
микс представила Арина Семё-
нова. Перед стихотворением 
«Это было в дальнем детстве» 
она сыграла на фортепиано.

– Я решила совместить 
музыку и поэзию, чтобы это 

смотрелось более интересно. 
Музыка мне помогла передать 
атмосферу разговора девочки 
и старичка – геров стихотво-
рения, – пояснила Арина.

Сразу в двух турах конкурса 
«Давай раскрасим вместе мир!» 
приняла участие восьмилет-
няя Анастасия Толмачёва. Под-
готовленную для творческого 
этапа конкурса корону Хозяйки 
Медной горы девочка исполь-
зовала и в артистическом туре. 
В расшитом камнями головном 
уборе и зелёном платье Настя, 
сыграв главную бажовскую ге-
роиню, прочла стихотворение.

Виктория Кузьмина уже не 
первый раз выходит в финал 
корпоративного конкурса. На 
первый артистический этап 

Вика сама написала стихотво-
рение, посвящённое Верхней 
Салде.

– Мне очень понравилось 
выступать, это необычно для 
конкурса «Давай раскрасим 
вместе мир!». В нашем городе 
много талантливых детей, 
которые хорошо поют, тан-
цуют, играют на музыкаль-
ных инструментах, читают 
стихи. И здорово, что для них 
теперь есть возможность по-
казать свои таланты на кон-
курсе, – порадовалась Вика.

Да, это правда. Талантов у 
нас не счесть! И все, кто высту-
пил на конкурсном концерте – 
большие молодцы. Но конкурс 
есть конкурс. И количество 
призовых мест ограничено. 

– То, что дети смело вы-
ходят на сцену – это здорово! 
Со стороны кажется, что всё 
просто, но мы-то знаем, как 
это трудно. Малыши долго 
готовились, преодолевали вол-
нение и показали очень хоро-
ший результат своего труда, 
– прокомментировал Дмитрий 
Иванов, член жюри.

– Я была на всех репетициях, 
но до сих пор у меня мурашки 
по коже. Детям удалось пере-
дать достаточно сложную 
тему конкурса, рассказать об 
уральских ремёслах и промыс-
лах через сценические жанры. А 
это было непросто. Но конкур-
санты прекрасно справились. 
Молодцы! – констатировала 
Ольга Котельникова, началь-

ник отдела коммуникаций 
ВСМПО.

Призёрами 11-го корпора-
тивного конкурса стали Марга-
рита Боровских, Максим Тетю-
ев, Полина Гусева и Виктория 
Савина. В лауреаты вышли Аня 
Костюничева, Екатерина Пе-
трова, Арина Семёнова и Ари-
на Седова.

Победителями артистическо-
го этапа конкурса «Давай рас-
красим вместе мир!» признаны 
Валерия Нестеренко, Анастасия 
Толмачёва, Александра Курдина 
и Елизавета Горшенина.

Торжественное награжде-
ние призёров, лауреатов и по-
бедителей конкурса «Давай 
раскрасим вместе мир!» прой-
дёт 30 марта. 

и Медной горы Хозяйка
Юлия ВЕРШИНИНА

телефон 6-77-72
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«Главное – не победа, а 
участие». Мы часто вспоми-
наем эту фразу, когда люби-
мая команда проиграла. Но 
с этим утверждением кате-
горически не согласен лю-
бой настоящий спортсмен. 
Каждый, выходя на старт, 
нацелен только на победу! А 
иначе зачем на этот старт вы-
ходить?! 

Только победа! С таким на-
строем двух команд – команд 
ВСМПО и АВИСМА – прошли 
14 и 15 марта в Березниках 
соревнования III этапа ком-
плексной корпоративной 
спартакиады. 

ВОДНЫЕ БАТАЛИИ
Утром 15 марта сборные 

прибыли в бассейн «Опти-
мист». Он отличается от нашей 
«Чайки»: зрительские трибуны 
расположены на одном уров-
не с водной чашей, и с первых 
рядов можно дотронуться до 
пловцов. Спортсмены, выходя 
из воды, охотно одаривали бо-
лельщиков улыбками и друже-
скими рукопожатиями.

Но никаких дружеских про-
явлений на водных дорожках. 
Борьба шла в четырёх воз-
растных категориях. Женщины 
плыли вольным стилем 25 ме-
тров, мужчины – 50. Первыми 
по свистку судьи на тумбочки 
поднялись самые молодые 
спортсменки – в возрасте от 
18 до 29 лет. Это были София 
Афонина (ВСМПО) и Екате-
рина Лесина (АВИСМА). Сал-
динская пловчиха второй год 

подряд подтвердила своё ли-
дерство, опередив соперницу 
на 32 десятых секунды, и при-
несла первое победное очко в 
копилку команды ВСМПО.

Среди женщин в возрасте 
30-39 лет спортивную честь 
ВСМПО отстаивала Ольга Ти-
мохова. Её конкурентка Аль-
фия Азизова, одна из самых 
скоростных пловчих АВИСМА, 
с заметным отрывом одержала 
победу в водном спарринге.

В следующем заплыве вто-
рую золотую медаль коман-
де АВИСМА принесла опыт-
ная спортсменка Валерия 

Эдишерашвили (группа 40-
49 лет), опередившая нашу 
землячку Ольгу Немцову на 
четыре десятых секунды. 

Представительница ВСМПО 
Ирина Макарова, выступаю-
щая в возрастной группе 50-
59 лет, повторила успех своей 
подруги по команде Софии 
Афониной. Салдинка не оста-
вила ни малейшего шанса Гу-
зелии Макеевой. С прыжка на 
старте наша пловчиха стала 
уверенно увеличивать отрыв, 
красиво финишировала и обо-
шла соперницу почти на две 
секунды. Таким образом, по-

сле женских заплывов счёт был 
равный – 2:2. Теперь слово за 
мужчинами.

Роман Орлов (АВИСМА) во 
время заплывов самых моло-
дых спортсменов опередил 
салдинца Дмитрия Упорова. Но 
наш Дмитрий не огорчился. 

– Я получил бесценный опыт 
соперничества. И планирую 
всё-таки не раз подняться на 
верхнюю ступень пьедестала. 

Во втором заплыве, в воз-
растной группе от 30 до 39 лет, 
очко команде ВСМПО принёс 
Виктор Шустиков. Как комета, 
он пронёсся в водах «Оптими-

ста», оставив позади своего со-
перника Олега Нурмухаметова.

Нешуточная борьба завяза-
лась между пловцами со ста-
жем. Сергей Быков, капитан 
команды пловцов АВИСМА, 
вступил в спор с нашим Андре-
ем Бессоновым. За несколько 
метров до финиша Быков со-
вершил ускорение и выиграл 
касание у спортсмена ВСМПО. 
А вот салдинцу Льву Ефимову, 
выступавшему в самой стар-
шей возрастной группе, уда-
лось опередить Дмитрия Вол-
кова и сравнять общий счёт. 

В смешанной эстафете на 
водных дорожках сильнее и 
быстрее оказалась команда 
АВИСМА.

ФИАСКО НА ЛЫЖНЕ
Из бассейна корпоративные 

состязания переехали на снеж-
ные трассы лыжного комплек-
са «Новожилово». По восемь 
сильнейших лыжников от про-
мышленных площадок Кор-
порации ринулись по своим 
дистанциям: женщины – на три 
километра, мужчины – на пять.

– Трасса сильно отличает-
ся от нашей на «Мельничной», 
но подготовка березниковской 
лыжни в нынешнем сезоне по-
радовала. Лыжи катили здо-
рово, несмотря на то, что 
на некоторых участках было 
очень скользко, – поделилась 
Екатерина Мельникова, кото-
рая принесла команде ВСМПО 
единственную лыжную золо-
тую медаль в соревнованиях 
женщин. 

НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕНА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

Кому мигнёт победное табло?
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Потрепали нервы болельщи-
кам Вячеслав Котов (ВСМПО) и 
Андрей Абросимов (АВИСМА). 
Спортсмены буквально наступа-
ли друг другу на пятки. Группа 
поддержки команды ВСМПО не 
жалела голосовых связок: «Сла-
ва, давай, беги!». Но, увы. Исход 
гонки решили десятые доли се-
кунды. Вячеслав Котов пересёк 
финишную прямую вторым. 

– Попробовал уйти на пер-
вой части дистанции, не по-
лучилось. Потом соперник 
на подъёме ушёл вперёд, и я 
за ним задержался. На спуске 
поиграли немного в «кошки-
мышки», никто из нас не до-
бавил шаг. Во второй части 
дистанции я попытался сде-
лать рывок, для того чтобы 
с преимуществом выйти на 
финиш. Но своеобразная, леде-
нистая трасса требует от 
спортсмена большой отдачи 
сил, которых я не рассчитал.

А вот наши Игорь Михайлов 
и Андрей Иванов порадова-
ли, принеся победные очки в 
копилку команды ВСМПО, но 
в итоге по лыжным гонкам мы 
проиграли. 

Впереди эстафета – 4 кру-
га по 500 метров. Можно ре-
абилитироваться! И сборная 
ВСМПО сделала это! Быстрее 
ветра наши четыре лыжника 
пронеслись по трассе. Побед-
но завершил эстафету наш Ан-
дрей Иванов.

После соревнований по 
лыжам и плаванию – видам, в 
которых традиционно ВСМПО 
считалось фаворитом, счёт 
оказался 0:2 в пользу хозяев 

соревнований. Но настоящие 
спортсмены от поражений не 
впадают в уныние! Они собира-
ют все свои силы и идут в атаку. 

ДОЛГОЖДАННАЯ ПОБЕДА
Атака за атакой. Стены тря-

сутся от криков болельщиков. 
От накала страстей становится 
реально жарко в прохладном 
зале Дворца спорта «Титан», 
где прошли баскетбольные и 
волейбольные матчи.

На баскетбольную площад-
ку вышли давние соперники 
и «тёзки»: команды цеха № 32 
ВСМПО и команда цеха № 32 
АВИСМА. История их заклятой 
дружбы развивалась не в нашу 
пользу. Все матчи спартакиад 

баскетболисты АВИСМА вы-
игрывали у баскетболистов 
ВСМПО. Но в этот раз наши 
поставили перед собой задачу 
свергнуть березниковцев с 
чемпионского пьедестала. 

Сказать, что игра была на-
пряжённой, это не сказать ни-
чего! (Фото на странице 16). С 
первой минуты матча и до са-
мого конца невозможно было 
оторваться от спортивного 
действа. После первой части 
встречи преимущество было 
на стороне АВИСМА, второй 
тайм – счёт 1:1. Объявляется 
третий тайм! Трибуны ревут! 
Крики и свист болельщиков 
оглушают, эмоции просто за-
шкаливают, вокруг происходит 
что-то невероятное! 

И вот он, переломный момент: 
салдинец Арсен Мекошкишвили 
решает судьбу матча. Он не раз 
мастерски проходит под кольцо 
и... есть два трёхочковых броска! 
С этого момента вся команда за-
велась и довела встречу до по-
бедного мяча. На последней ми-
нуте игры Павел Цепин, капитан 
команды ВСМПО, забрасывает в 
корзину соперников победные 
два очка. С невероятным счётом 
41:42 время на табло останови-
лось. Болельщики держатся за 
сердце. Все шепчут – голос со-
рван! Ура! Впервые в истории 
комплексной спартакиады ба-
скетболисты ВСМПО стали чем-
пионами!

– Я считаю, что в этом году 
всё было в пределах правил, 

достойное и справедливое су-
действо. Была жёсткая и бес-
компромиссная борьба. Огром-
ное наше желание и чуточку 
везения – это был наш путь к 
победе! – подвёл итог капитан 
команды Павел Цепин.

Не успели утихнуть баскет-
больные страсти, как на пло-
щадку вышли волейболисты 
– представители цеха № 35 
АВИСМА и работники цеха № 51 
ВСМПО. В первом сете лидиро-
вали салдинские спортсмены 
– 26:24. Во втором активизиро-
вались волейболисты АВИСМА. 
Они показали слаженную и 
продуманную игру. И с пре-
имуществом в три очка они 
вырывались вперёд – 22:25. Но 
в завершающем тайм-брейке 
команда ВСМПО обыграла про-
тивника – 15:13! И снова охрип-
шие болельщики, и снова не-
вероятная радость от победы! 
И приятный итог: на весеннем 
первенстве в третьем этапе 
спартакиады победила дружба. 

КОРПОРАТИВНАЯ НИЧЬЯ
Команды АВИСМА и ВСМПО 

набрали в общем зачёте оди-
наковое количество очков. Но 
впереди осеннее противостоя-
ние, во время которого спорт-
смены двух площадок Корпо-
рации будут меряться силами 
в лёгкой атлетике, футболе, на-
стольном теннисе и шахматах. 
И снова все они не согласятся 
с утверждением, что победа не 
главное, главное – участие. Они 
встретятся, чтобы обязательно 
победить!

Рубрику ведёт Наталья КУПРЕЕНКО
телефон 6-11-05

Кого обнимет финишная лента?
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ПРИХОДИв секцию

В ПОБЕДНЫХ копилках

Идёт набор в секцию 
лёгкой атлетики. 

Занятия проходят в лег-
коатлетическом манеже 
«Сигнал» по понедельни-
кам и пятницам, с 15.00 до 
17.00.

Тренер – Владимир Чинь-
ков.

***
Физкультурно-спортив-

ный комплекс Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА объяв-
ляет набор в секцию хок-
кея с шайбой мальчиков 
2015 года рождения.

Занятия проходят в ле-
довом манеже стадиона 
«Старт».

Расписание тренировок: 
четверг – 18.00; суббота 

– 11.00.
Тренер – Яков Валерье-

вич Ищенко. Запись в груп-
пу по телефону 8-912-292-
51-61.

***
Продолжается набор 

в секцию по хоккею с 
шайбой мальчиков 2013-
2014 годов рождения.

Расписание тренировок: 
понедельник, среда – 

18.00; 
суббота – 11.00.
Тренер – Артём Удинцев. 

Запись по телефону 8-956-
513-33-37.

***
В спортивном комплексе 

«Чайка» проводятся заня-
тия в тренажёрном зале.

Расписание работы: 
понедельник, среда, пят-

ница – с 15.00 до 21.00; 
вторник – с 11.00 до 

13.00;
четверг – с 17.00 до 21.00;
суббота – с 10.00 до 13.00.
Занятия проводит ин-

структор Любовь Григорье-
ва.

14-17 марта в городе 
Заречном в бассейне «Не-
птун» прошёл третий этап 
Всероссийских соревно-
ваний по плаванию «Весё-
лый дельфин». 

Салдинская пловчиха 
Ольга Шульгина в много-
борье заняла второе ме-
сто, тем самым обеспечила 
себе участие в финальном 
этапе соревнований, ко-
торый пройдёт в Санкт-
Петербурге.

Баскетбольные страсти 32-х


